
пролетарии к е х  страну соединяйтесь!

7
ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС й ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 1 нюня 1917 года СУББОТА, 17 МАЯ 1969 ГОДА Л» 112 (13831) •  Цена 2 НОИ.

аш апп п 11п1111п11пип1шганп111111пн11п11п1т п т п 1п01111ш п п т 1пв11пшпп111ппшппп1ш 11а п т 1пп111п1111ш п т 111пп1п п п т п т 11111пп11|ц

S

СОВЕТСКАЯ АВТОМАТИЧЕСКАЯ СТАНЦИЯ 
«ВЕНЕРА-5» ПЛАВНО ОПУСТИЛАСЬ

I  ЩаЩлато&ие 
I  пятилетки

|В  АТМОСФЕРЕ ПЛАНЕТЫ
{ М е ж п л а н е т н а я

ВЕНЕРА ВА БРУВВОПАУОЬВОМ
станциящ 

I «Венера-6» приближается к цели I
I С О О Б Щ Е Н И Е  Т А С С  I
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Сегодня, 16 мая 1969 года, межпланетная стан
ция «Венера-5», преодолев за 130 дней полета рас
стояние около 350 миллионов километров, успешно 
завершила межпланетный космический рейс н совер
шила плавный спуск в атмосфере планеты Венера.

Станция доставила на Венеру вымпел с барелье
фом Владимира Ильича Ленина и Государственным 
гербом Союза Советских Социалистических Респуб
лик.

В ходе полета по гелиоцентрической орбите со 
станцией поддерживалась регулярная и устойчивая 
радиосвязь. По радиокомандам с Земли станция «Ве
нера-5» осуществляла маневрирование в космиче
ском пространстве. С помощью приборов, установ
ленных на борту автоматической станции, проводил
ся широкий комплекс научных исследований физиче
ских процессов, протекающих в космическом про
странстве на трассе полета.

Полученные научная информация и данные о ра
боте систем и аппаратуры станции бесперебойно пе
редавались по радиотелеметрнческой линии в центр 
дальней космической связи. 16 мая сего года в 7 ча
сов 08 минут московского времени автоматическая 
станция «Венера-5» приблизилась к планете Венера 
на расстояние 50 тысяч километров.

В этот момент с Земли на станцию «Венера»-5» 
была передана команда о начале завершающего меж
планетного сеанса радиосвязи.

До входа станции «Венера-5» в атмосферу плане
ты от станции автоматически отделился спускаемый 
аппарат с научно-измерительной аппаратурой на бор-

у. В 9 часов 01 минуту началось аэродинамическое 
торможение спускаемого аппарата в атмосфере пла
неты Венера, сопровождавшееся резким нарастанием 
перегрузок и значительным повышением температу
ры на наружной поверхности аппарата.

В результате аэродинамического торможения ско
рость спускаемого аппарата снизилась с 11,17 кило- 
ме'^а в секунду до 210  метров в секунду, после че
го была введена в действие парашютная система.

ходе спуска аппарата на парашюте, который 
длился 53 минуты, с помощью научных приборов, 
устшговленных на борту, измерялись параметры ат
мосферы Венеры: температура, давление н химиче
ский состав. Радиовысотомер определял высоту ап
парата над поверхностью планеты.

Бортовой раднокомплекс обеспечил бесперебой
ную передачу этих измерений на Землю.

Полученные важные научные данные об атмосфе
ре планеты Венера обрабатываются в институтах 
Академии наук СССР.

В то время как станция «Венера-5» успешно за
вершила полет, автоматическая межпланетная стан
ция «Венера-6», запущенная 10 января с. г., приб
лижается к планете Венера и завтра, 17 мая 1969 
года, в 9 часов 03 минуты, войдет в ее атмосферу.

Таким образом, советской наукой и техникой впи
сана еЩе одна славная страница: в историю освоения 
космического пространства.

Программа Советского Союза по исследованию 
космического пространства и планет солнечной си
стемы успещно выполняется.g  W ид^'чни-измерительнои аппаратурой на бор. стемы успещно выполняется. S
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Подсказы вает реф орм а —

в пршплом году пред
приятия комбината «Том- 
лес» за счет рациональной 
разделки древесины получи
ли 682 тысячи рублей до
полнительной прибыли. Та
ков эффект сорешовани.ч, 
развернувшегося на нижних 
складах по почину бригады 
М. М. Тихановича.

Ньшче это соревнование 
^охватывает 186 раскряже

вочных бригад. Инициатор 
областного соревнования — 
коллектив бригады М. М. 
Тихановича — за 4 месяца 
имеет на своем счету 6.276 
кубометров деловой древеси
ны и 8.096 рублей дополнп- 
телыгой прибыли. Реализа

ционная стоимость кубомет
ра древесины на 1 рубль 29 
копеек выше плановой. Хо
роших результатов добились 
бригады раскряжевщиков из 
Чакнсяого. Уткинского, Ком
сомольского леспромхозов.

Однако тут же надо при
знать, что ка некоторых 
предприятиях, в частности 
в Аргат-Юльском, Васюган- 
ском, Лайском, Ореховском 
и Тимирязевско.м леспромхо
зах, соревнование за рацио
нальную разделку древеси
ны недооценивается. Здесь, 
очевидно, забывают, что в 
нынетпних условиях важно 
учитывать каждый кубо
метр леса. М. МОРОЗОВ.

В Е С Н А  З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Е В
п С о р м к а “ г з и м ь ,Г с ’‘с а « Г е т а “ " '^ " ’ ”  йяеаероа,

свы ш е  ̂ :П Н?^ектаров"*п^ КПСС уж е  вспахано

нГТп|Хо«/"”®’ 1-000̂ ек?;;̂ ов\я?ве;̂ в"°а?̂ р2н̂
ТеАтаров.^На'’  поТях р а б о т а ю П Г а го е га '^ Г ^ ^ ^

нызг ДРУ” *” ® работаю т м е ханизаторы  и в осталь-
ЫХ ноЖ евнииовских хозяй ствах . М ногие Нз н и х  п е р е в ы п м - 

задания. Т р а кто р и ст  иояхоза им ени  XXt съезда 
п п с с  А . Д, Пахомов вспахивает за день по 5 ге ктар ов  земли 
VVW ге ктар а . М еханизатор сельхозартели имени
ЛАП съезда КПСС Л . И. М ахомадов вы полняет норм ы  на по и - 
оивие влаги  на 120 процентов.

" з х о т а  и п р и б и вка  вл аги  ведутся во 
это го  района. В ко л хо за х  «Гигант»  и имени 

посевы „л и ве р о в?  м инеральны е удобрения

ujeB *cKH fi» *^»ov^jl^” ' ® совхо за х  «К ор ни л овски й»  и «Т ахтаиы
м в х о з е  п р и б и в ку  влаги,совхозе «Р ы баловскии» б о ронят  клевера.
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На земле дружественной Кореи
ПХЕНЬЯН, 15 мая. Спец, 

корр. ТАСС М. Яковлев и 
Б. Кулаевский передают: 

Пхеньян — столица На
родной Кореи ' в празднич
ном убранстве по случаю 
официального дружеского, 
визита Председателя Пре
зидиума Верховного CoBei 
та СССР Н. В. Подгорного, ко
торый он наносит по пригла. 
шению Председателя Президи
ума Верховного народного 
собрания Цой Ен Гена. В ве
сенней зелени пхеньянских 
улиц алеют государственные 
флаги Советского Союза и 
КНДР. Через улицы перекину
лись транспаранты со слова
ми: «Да здравствует братская

дружба и сплоченность между 
корейским и советским наро
дами!», «Горячо приветствуем 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР това
рища Н. В. Подгорного!», «Да 
здравствует единство и спло
ченность социалистического 
лагеря!», «Усилим антиимпе
риалистическую и антиамери
канскую борьбу!».

Вечером город озаряется 
яркой многоцветной иллюми. 
нацией. На общественных зда
ниях горят слова: «Добро по
жаловать!», «Дружба!»

Печать и радио КНДР широ
ко информируют население о 
о пребывании Н. В. Подгорно
го и сопровождающих его

лиц на корейской земле. Сто
личная печать отводит целые 
полосы материалам, посвя
щенным визиту высокого со
ветского гостя. Газеты публи
куют передовые статьи, под
робные отчеты и фотоснимки, 
рассказывающие о пребыва
нии Н. В. Подгорного и сопро
вождающих его лиц в Пхенья
не.

«Нодон синмун» в день 
приезда Н. В. Подгорного пи
сала, что этот визит «внесет 
вклад в дальнейшее укрепле
ние и развитие традиционных 
отношений дружбы между ко
рейским и советским народа
ми». В статье выражается

Беседы Н. В. Подгорного с Кнм Ир Сеном
ПХЕНЬЯН, 15 мая, (ТАСС). 

Сегодня состоялись беседы 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорного с Генераль
ным секретарем ЦК ТПК, 
Председателем Кабинета ми
нистров КНДР Ким Ир Сеном.

Во время бесед, проходив, 
ших в дружественной товари
щеской обстановке, состоял
ся полезный обмен мнениями 
о дальнейшем развитии и ук
реплении отношений между

Советским Союзом и КНДР. 
Был проведен также обмен 
мнениями по актуальным 
проблемам современного 
международного положения, 
представляющим взаимный ин
терес.

В беседах принимали уча
стие с корейской стороны —  
Председатель Президиума 
Верховного народного собра
ния КНДР Цой Ей Ген и дру
гие официальные лица.

С советской стороны — за

меститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, председатель Президи
ума Верховного Совета Казах
ской ССР С. Б. Ниязбеков и 
другие.

В тот же день Ким Ир Сен 
устроил обед в честь Предсе
дателя Президиума Верховно
го Совета СССР Н. В. Подгор
ного. Обед прошел в дружест
венной обстановке. Н. В. Под
горный и Ким Ир Сен обменя- 
пись дружескими тостами.

признательность советскому 
народу за оказанную им по
мощь КНДР в период отечест
венной войны (1950— 1953 гг.) 
и в послевоенный период вос
становления народного хо
зяйства страны. Газета отме
чает, что Советский Союз 
«всегда поддерживал спра
ведливую борьбу корейского 
народа за объединение роди
ны». «Корейский народ, — 
подчеркивает «Нодон синмун», 
— никогда не забудет этого», 
8 статье указывается, что 
«современная обстановка как 
никогда раньше требует 
единства и сплоченности лаге
ря социализма».

К О Н Ц Е Р Т  
В П Х Е Н Ь Я Н Е

ПХЕНЬЯН, 15 мая. (ТАСС). 
Сегодня в пхеньянском 
Большом театре состоялся 
концерт а честь находящего
ся здесь с официальным дру
жеским визитом Председателя 
Президиума Верховного Сове
та СССР Н. В, Подгорного. 
На концерте присутствовали 
Председатель Президиума 
Верховного народного собра
ния КНДР Цой Ен Ген и дру
гие руководящие деятели 
Трудовой партии Кореи и пра
вительства КНДР.

На пронзводствевном корпу
се крупнопанельного домо
строения идет подготовка к 
земляным работам

Ударная комсомольская. 
Так называется новая том
ская стройка — пронзводсг- 

■ веш!ый корпус крупнопа- 
не.льиого до.мостроения. ' По
ка здесь не-г деловой суто
локи, оживления, присущего. 
большой стройке. Да и 
стройки, в прямом с.мысле 
слова, тоже нет. Есть отве
денный участок, примыка
ющий к головному заводу 
ОПСМ. Вот ,здесь-то мьь и 
застали начальника третьего 
участка СУ-1 треста «Томск- 
промстрой» Андрея Алек
сандровича Буланева. Вете
ран, отдавший стройкам бо
лее четверти века, он уча
ствовал в сооружении мно
гих промышленных предпри
ятий. Заводы манометровый, 
режущих инструментов, про
кладка трассы троллейбуса, 
другие объекты; .А теперь 
вот эта ударная стройка, 
значение которой невозмож
но переоценить, С вводом в 
эксплуатацию корпуса ■ еже
годно будет выпускаться из
делий крупнопанельного до
мостроения на 160 тысяч - 
квадратных метров жилья.

— Четырнадцать тысяч 
квадратных метров займет 
новый корпус. Есть все воз
можности построить его в 
.будущем году. — говорит 
Андрей Александрович.

—• Ваши ближайшие пла
ны?

— Через три месяца за
кончить нулевой цикл.

Нулевой цикл ~  это зна
чит; переработать четыре

с т р о й и н а у с т р и я -
' "Д Я Р Н Н Й  Ф Р О Н Т

тысячи кубометров грунта, 
уложить' в фундаменты две 
тысячи кубометров бетона, 
сорок шесть тонн арматуры.

— Как строители обеспе
чены донумеитацией. Анд
рей Александрович?

—̂ Сейчас она • имеется на 
, нулевой цикл и на монтаж 

Kapicaca производственного 
корпуса. Надеемся, что за
казчик не задержит и ос
тальную документацию, ко
торая потребуется на рекон
струкцию завода крупнопа
нельного д(омостроения. Я не 
ошибся, говоря о реконст
рукции. Ведь новый корпус 
— составная- часть всего 
комплекса, в который вой
дут и действующие произ
водственные площади.

Строителям, заказчика.м 
предстоит решить нелегкую 
задачу. Не свертывая, а на
ращивая мощности, ввести 
в короткие сроки новый кор
пус.

...Томский комсомол на
правляет на ударную строй
ку своих посланцев. В ос
новном это заводская .моло
дежь. Она продолягйт тра
диции, начатые бригадой 
Александра Будько — за
водскими парнями, ставши
ми первыми в Томске мон
тажниками крупнопанельных 
домов.

Сегодня их пока трое на 
ударной; вчерашние наст
ройщик Анатолий Черкасов, 
сборщик Леонид Климов, 
электромонтер Петр Волков. 
Мы их застали в тот момент, 
когда они помогали геоде
зисту стройуправления № 1 
Константину Прозукину де
лать разбивку осей будуще
го корпуса. Пройдет время, 
и они смогут гордиться, что 
одними из первых начали 
возводить флагман жилищ
ной индустрии. А пока к ним 
традиционный вопрос:

— Не жалеете, что рас
стались с заводом?

— Но ведь это особая 
стройка, важная для города 
стройка!

Прораб Петр Викторович 
Пизаль говорит;

— Уже в конце недели на 
площадке будет сорок чело
век. На помощь комсомоль
цам, направленным по пу
тевкам, немного позднее 
придет одна из опытных, 
лучших в «Томскпромстрое» 
бригад, KOTopoi'f руководит 
Александр Финдлер. Через 
несколько дней фронт 
стройки, .расширится: начнут
ся земляные работы.

Итак, ударная делает пер
вые шаги. Чем удачнее бе
рется старт, тем меньше 
времени проходит до фини
ша.

Мы встретились с директо

ром ОПСМ Е. А . Калуги
ным, секретарем парткома 
С. И. Яковлевым, замести, 
телем директора ОПСМ 
В. Ф. Мельниковым. Нас 
интересовало, насколько ус
пешно, по их мнению, взят 
старт. Вот что рассказали 
они. На месте будущего кор
пуса сейчас прбходит под
земный кабель. Его нуашо 
перенести. в другое место.

— Кабель,—говорит ди-. 
ректор,— мы имеем. Строи
тели могли бы начать про
кладку траншей. Разбивка 
трассы под кабельную ли
нию сделана.

На площадке под новый 
корпус сейчас стоит огражде
ние действующего предприя
тия. Перенос ограждения 
строители могут начинать, 
заверяют заказчики, проект 
на этот вид работ имеется.

Строители убеждают в 
обратном;

— Проекта на перенос ог
раждения заказчик не пред
ставил...

В зоне строительной пло
щадки оказываются желез
нодорожный тупик, дейст
вующая проходная. Под снос 
попадает барак, в котором 
сейчас проживает девять се
мей...

Хочется верить: все, что 
мешает сейчас или омо«{ет ■ 
помешать в недалеком бу
дущем, будет устранено. И 
еще хочется верить, что ге
неральный подрядчик ' я за
казчик с самого начала пу
ти пойдут рука об руку, сде
лают все, чтобы крупнопа
нельный быстрее вступил в 
строй.

Г. ПАВЛОВ.

С Т Р А Т Е Г И Я  У С П Е Х А
Г* А П О Л У Ч И Т ] Ь  17.5 ЦЕНТНЕРА ЗЕРНА С ГЕКТАРАЛЗАКОН CTPA7IKT TTRWPMP'HHAfl 

ОПЛАТА' ВЫСОКОЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДАвЗА УДАРНЫЙ ТРУД —- ХОРОШАЯ

Весна в этом году запоз
далая. Эго определило 

главное требование к зем- 
ледельца.м — провесгн ве
се нне-шо левые работы в 

предельно сжатые сроки и с 
высоким качеством. Глав
ный ш1Жбнер Первомайско
го районного управления 
сельского хозяйства М. Д. 
Мокрий рассказал в беседе 
с нашим. корреспондентом;

— Мы поставили перед 
собой цел» получить нынче 
по 17.5 центнера зерна с 
гектара. Предпришшается 
все возможное, чтобы спра
виться с этой задачей.

Главгюе для успеха — 
вьуюкопроцзводительное ис
пользование . техники. Ма
шины надежно отремонти

рованы и стоят на нсходньк 
рубежах. На сев отведено 
8  рабочих дней. Это пои 
условии, если тракторы бу
дут использоваться в две 
смены. Так н предусмотре
но в рабочих планах. Меха
низаторов хватает.

В первомайских колхозах 
существует хорошая тра
диция: опытные, с боль
шим стажем работы трак
тористы шефствуют над ме
ханизаторами, только начи
нающими свой трудовой 
пуг.л, пос.мевио работают с 
ними на одних агрегатах, 
помогают нм быстрее овла
деть профессией земледель
ца. Техника при такой рас
становке кадров использует
ся производительнее. Кро
ме того, намного повьппаЪт.

ся и качество полевых ра
бот.

Посевные агрегаты бу
дут работать нынче только 
в течение светового дня. Их 
поведут самые квалифици
рованные механизаторы. 
Подготовка земли к севу бу
дет вестись как днем, так и' 
ночью.

Как решены в хозяйствах 
Первомайского района воп
росы технического обслужи
вания тракторов и других 
машшг, занятых на севе? 
Для этого здесь существует 
служба мастерюв-наладчи- 

ков. На их вооружении спе
циальные агрегаты для про
ведения технических ухо
дов. Есть в каждом колхозе 
и аварийные «летучки».

тракторовДля заправки

горючим выделет!ы автоза
правщики. Почти повсемест
но механизирована заирав- 
ка сеялок семенами. Это 
также значительно усяорит 
темпы сева.

— Успех любого дела 
решают люди, — сказал в 
заключение беседы тс®, 
Мокрий. — В колхозах по
старались как можно пол
нее учесть нужды и забега: 
тех, кто будет занят нынче 
на севе. Механизаторам бу
дут доставлять на поля го
рячие обеды. Труд в колхо
зах сейчас .хорошо оплачи
вается. Но наиболее отли
чившимся на севе будет вы
дана дополнительная опла
та. Разработаны и методы 
морального стимулирования 
тех, кто занят на посевной.

ТРУДОВУЮ ЭСТАФЕТУ-В НАДЕЖНЫЕ РУКИ
В нашей области 30 про

фессионально - технических 
училищ, которые выпустили 
в прошлом году 5.350 ква
лифицированных рабочих 
для всех отраслей народного 
хозяйства. Большинство вы
пускников ГПТУ быстро на
ходит свое место на пред
приятиях, становится хоро
шими специалистами. Но 
уровень теоретической' и про
изводственной подготовки, 
идейно-политического воспи
тания будущих рабочих еще 
недостаточно высок, и нуж
но сделать многое для того, 
чтобы на предприятия и в 
организации приходило; хоро
шее пополнение. Как повы
сить этот уровень? — таков 
был основной вопрос на со- 
стоявше,мся совещании пар
тийно-хозяйственного актива 
области. Участники совеща
ния обсудили принятое в ап
реле постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О  мерах по дальней
шему улучшению подготовки 
квалифицированных рабо
чих в учебных заведениях 
систегш профессионально-

технического образования».
С докладом выступил «сек

ретарь обкома партии А. И. 
Бортников. Он сказал, что в 
профтехучилищах есть нема
ло отличных преподавателей 
и мастеров. Вместе с тем 
многие мастера плохо гото
вятся к занятиям и не всегда 
умеют донести до учащихся 
необходимый объе.м знаний. 
Педсоветы и методические 
советы подчас слабо контро
лируют уцебно-воспитагель- 
ный процесс.

Докладчик особенно под
черкнул роль общественных 
наук. Он подробно проана
лизировал преподавание об
ществоведения в томских 
училищах. В ГПТУ 15, 
2 0 , 2 2  нет кабинетов обще
ствоведения, не использу
ются технические средства, 
ответы учащихся примитив
ны, активность на занятиях 
мала.

А. И. Бортников проана
лизировал отношение базо
вых предприятий, к своим 
училищам. «Мастерские не
которых ГПТУ, — сказал он, 
■— оснащены старым обору- 
дойванием. Нуйщр дать уча

щимся самые современные 
станки». Связи между базо
вым предприятиел! и учили
щем крепки лишь тогда, ког
да ГПТУ считается подраз
делением предприятия и 
производственники проявля
ют постоянное внимание ко 
всем сторонам жизни уча. 
щихся. Строительство новых 
зданий для училищ должно 
быть первоочередным с тем, 
чтобы они сдавались к на
чалу учебного года.

Забота базовых пред
приятий о своих училищах— 
та основа, без которой улуч
шить положение дел трудно. 
В свою очередь н коллекти
вы ГПТУ должны улучшать 
свою деятельность. .В каче
стве положительных приме
ров в докладе были названы 
ГПТУ Л'о 1 в Томске и 
ГПТУ №  9 в Колпашеве. В 
этих училищах вся работа 
идет под лозунгом достой
ной встречи lOQ-летия со 
дня рождения В. И. Ленина.

— Скоро очередной вы
пуск, — сказал в заключе
ние тов. Бортников. — И 
нужно зара.цее подумать, как

встретить и закрепить уча. 
щихся на предприятиях. Пар
тийные, профсоюзные и ком
сомольские организации мо
гут и должны внести свой 
весомый вклад в улучшение 
системы профессионально- 
технического образования.

®ттг ^̂ Р®ниях выступили 
— директор 

1 ШУ-Э, Колулаева — пре. 
подаватель ГПТУ-1, Извеков 
— директор завода «Сиб- 
электромотор» и другие. Все 
выступавшие одобрили по
становление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР.

Очень многое нам дает
ся,— говорил в своем высту
плении тов. Ожигов, началь
ник областного управления 
профбссионзльно - , ТбХНИЧв- 
ского образовашш. — Но 
очень многое нам надо де
лать самим.

Участники совещания об
судили меры, которые на
мечает областной комитет 
партии по дальнейше.му 
УлУ'^шению подготовки ква
лифицированных кадров для 
народного хозяйства Том
ской области.

V
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V I  П Л Е Н У М  О Б Л А С Т Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К П С С

УВЕЛИЧИТЬ ПРОИЗВОДСТВО и ЗАГОТОВКИ МЯСА
Кая зпке сообщалось, на 

состоявшемся 15 мая пле
нуме обкома КПСС с док
ладом «О задачах партий
ных организаций, советских 
и хозяйственных органов, 
колхозов и совхозов по уве
личению производства и за
готовок мяса» выступил 

председатель облисполкома 
Н. В. Лукьяненок.

— Труженики сельского 
хозяйства нашей области, 
— говорит докладчик, — 
добились значительных успе
хов в развитии земледелия 
и животноводства.

За истекшие четыре года 
f l9 6 5 — 1968) после мар
товского Пленума ЦК 
КПСС среднегодовое произ
водство зёрна в колхозах и 
совхозах области достигло 
477 тысяч тонн против 316 
тысяч тонн в 1961— 1964 
годах, среднегодовая уро
жайность Зерновых культур 
составила 15 центнеров с 
гектара, почти в два раза 
увеличилась продажа зерна 
государству. .Рост производ
ства зерна позволил колхо- 
за.м н совхозам выделить 
для нужд животноводства в 
1968 году фуража в 3,2 ра
за больше, чем его выделя
лось в 1964 году.

В результате претворе- 
Гтия 'в жизнь комплекса 
разработанных партией эко
номических мероприятий по 
подъе.му сельского хозяйст
ва в, колхозах и совхозах 
области значительно повы
силась продуктивность ско
та, и на этой основе увели
чилось производство мяса и 
других продуктов животно
водства. За последние 4 го
да среднегодовое произвол- 
ство мяса увеличилось на 
2 Г  процент, молока— на 46 
процентов, янц — на 44 про
цента. Лучших результатов 
в увеличении производства 
мяса достигли Томский, 

Шегарский и Первомайский 
районы.

Руководители я специа- 
■ листы многих хозяйств с 

высокой ответственностью 
занимаются развитием жи
вотноводства. К таким хо
зяйствам относятся совхоз 

<3аря»- Томского района, 
колхозы «Маяк» Первомай
ского. района, «Коммунист» 
Асяновского района.

Увеличились государст- 
■;венные закупки мяса. .Если 
. .в 1 9 6 5 -году было закуиле- ■ 

но 27.0 тысячи тонн скота, 
то в 1968 году — 36.3 ты
сячи тонн. Это позволило в 
последние годы бесперебой. 
но обеспечивать мясом на
селение Томска и области.

Но в 1968 году в об
ласти замедлился рост про
изводства мяса. Если в 
колхозах и сов.хозах реали
зация скота и птицы ,в 1968 
году в сравнении с 1967 го
дом возросла на 18 про- 
пентов, то производство 
привеса всех видов скота 
т'величнлось всего на один 
прюцент.

Выходное поголовье 
крупного рогатого ско
та на начало этого ro.ja 
осталось на уровне 1967 го
да, а поголовье свиней, овец 
и птицы сократилось. Зна
чительное сокращение - нн- 
сленности скота допуще
но 6 хозяйствах Асиновско- 
го, Каогасок'’кого, Чаинско- 
го и Тегульдетского райо
нов.

■ Недостатки, допущенные 
в прошлом году, неблаго
приятные погодные условия 
истекшей зимовки привели 
к тому, что г1роизводство 
мяса за 4 месяца 1969  года 
осталось. на уровне прош.то. 
го года, а производство мо
лока и яиц даже сократи
лось.

Снизилась продуктив
ность скота. За 4 месяца 
надой молока от каждой ко
ровы снизился на. 17 кило- 
грам.мов, уменьшилась про. 
датктивность птицы.

Несомненно, условия зи
мы этого года усложнили 
работу в животноводстве. 
Необычайно сильные и 
продолжительные .морозы 
отрицательно сказались на 
работе многих животновод
ческих ферм, вызвали до
полнительные непроизводи
тельные затраты кор.мов, 
привели к нарушениям уста
новленного распорядка и 
технологии.

Однако наметившийся 
спад в животноводстве не
правильно объяснять только 
этими причинами. В тех же 
УС.ЛОВИЯХ хозяйства Шегар- 
ского, Бакчарского, Алек
сандровского районов и 29 
колхозов и совхозов др^ших 
районов увеличили нынче 
производство мяса.

Успешно трудились мно
гие работн.чки ферм, заня
тые на выращизанрги и от- 
кор.ме скота. По 900— 1000 
гра.ммов среднесуточного 
привеса крупного рогатого 
скрта получили телятницы 
тт. Ибреева и Шейнина из 
колхоза жмени XXII съезда 
КПСС КожевникоБского 
района, т. Савченко из кол
хоза «Комсомолец» Аси.ноз- 
ского района, т. Малинов
ская из колхоза имени Ле
нина Бакчарского района.

По 570— 680 граммов 
среднесуточного привеса 
свиней на откорме доби
лись свинарки тт. Гризор и 
Безина из совхоза «Степа- 
ковский», т. Крес.тщина из

колхоза и.ме1'н Х.ХП съезда 
КПСС Зырянского района и 
многие другие.

Снижение производства 
мяса во многих хозяйствах 
объясняется тем, что пар
тийные организации, совет
ские и хозяйственные орга
ны за последнее время ос
лабили вни.мачие к вопро- 
са.м развитая животновод
ства, не проявляют заботы о 
том, чтобы в полной мере 
использовать созданные ре
шениями партии воз.можно- 
сти увеличения поголовья 
всех видов скота и птицы, 
повышения их продуктивно
сти, роста . производства, 
выполнения планов и социа- 
/гистических обязательств 
по заготовкам мяса и дру
гих продуктов.

Имеются серьезные недо
статки в развитии свиновод
ства. Поголовье свиней в 
колхозах и совхозах сокра
тилось с 98 тысяч голов в 
1965 году до 82 тысяч голов 
в 1968 году. На свинофер
ма^ низкий ВЫ.ХОД ,мо. 
лодняка и высокие затраты 
труда и кормов на , единицу 
продукции.

Некоторые руководител,и 
хозяйств и сельскохозяйст
венных органов ПОД пред
логом специализации стали 
на путь свертывания свино
водческих ферм. Такой курс 
взяли руководители район
ного управления сельского 
хозяйства, кол.хозов и сов
хозов Чаи некого района, где 
были сокращены свиновод
ческие фер.мы в колхозах 
«Сибирь» и имени Ленина.
В Ва.ччарско.м районе не 
восстановлены гвиноводче- 
ские фермы в кол.хозах 
«Победа» и «Прогресс», ос
лаблено внимание к сви
новодству и в других 
колхозах этого района. 
Поэто.му, несмотря на ' вы
сокую обеспеченность : кор
мами,. поголовье свиней 
в рагюне'сократилось на 13 
процентов, .‘-а пр 1изводство 

•■привеса...:.с&яйей— на 28 про
центов, Сокращено пого
ловье-евннеи В' совхозах 
«Рыба лов гний» и «Красное 
зна.мяжг В Цйло.м по ToMciro- 

,му p^OHV^ пбголовьё свичей 
:;уме!ш ш йл^ь' на 30 процеи- 
...̂ тоБ, -ш^эдиздодство привеса 
.ёвиней-^.на 11 процентов, а 
общ ее производство мяса — . 
на 6  процентов.
. Особенно .крупные недо- •' 

статки допущены в Кожев- 
никовско.м райо,.е. Здесь 
производство мяса к уро.чяю 
прошлого года составило 74 
процента, а продажа госу
дарству ~  6 6  процентов. В 
текущем году в колхозах 
района поголовье свиней 
уменьшилось на 2 2  процен
та, поросят получено мень
ше половины к уровню 
1968 год.1. Падеж составил 
7 процентов к'наличию по
головья. В ряде хозяйств 
свиноводство оказалось 
убыточны.м.

В текущем году снизилось 
производство мяса в Колпа- 
шевско.м районе, на 32 про
цента, Тегу ль детском — на 
18 проиентоБ, Зырянско.м 
— на 11 процентов. Молча- 
новском —̂ на 6  процентов, 
во многих колхозах н совхо
зах других районов.

Большие резервы произ
водства мяса и.меются в се
верных районах области, 
располагающих больши.ми 

кормовыми богатствами об
ской поймы. Но на всей 
этой огро.мной территории 
содержится не более 2 0  
тысяч голов скота. Совхозы, 
расположенные, в северной 
зоне, не имеют четкой про- 
гра.м.мы развития мясного 
скотоводства. ' .

Обко.м партии и облис
полком не раз обращали 
вни.манне партийных орга
низаций, советских и сель- 
скохозяйсгвенны.х органов 
на наличие серьезны.х недо
статков в разригни ГОвцевод-. 
ства. Между / тем многие 
районы, колхозы и совхозы 
не принимают мер по увели
чению поголовья овец и по
вышению их продуктивно
сти.

Сельскохозяйственные ор
ганы, руководители и спе
циалисты многих хозяй.;тв- 
дгало уделяют внимания - со
вершенствованию технол'-)- 
гии производства мяса, мо-' 
лока и другой проду1-;цин,. 
допускают серьезные ошиб
ки в организации, кормления 
и содержания скота, слабо 
внедряют в производство та
кие эффективные средства 
повышения продуктивности, 
как интенсивный откорм -и 
нагул скота, раздой коров.

Труженики сельского хо-. 
зя.йства взяли высокие обя-' 
зательства на 1969 год nov, 
производству и продаже го-‘ 
еударству мяса и других 
продуктов. Заготовки мяса 
должны увеличиться .на 13 
процентов, молока — на 7 
процентов, яиц— на 11 про
центов в сравнении .с про
шлым годо.м. Надо, чтобы 
каждый колхоз и совхоз вы
полнил установленное зада
ние по заготовке мяса,- 

Областное управле;тае 
сельского хозяйства. рай
комы партии и райисполко
мы. районные проидводст-- 
венные управления должны 
обстоятельно..' разобраться., 
с положением дел л -живот- - 
новодсгве каждого колхоза 
и совхоза. Н ^ ходшар пра

широком участии номгиунт»- 
стов, комсомольцев, кол.хоз- 
ников, рабочих совхозов, 
специалистов выработать и 
осуществить конкретные 

меры по увеличению произ
водства мяса всех видов, 
повышению продуктивности 
скота и росту его поголовья, 
по снижению себестонмости 
продукцйи, . использовать 
все воз.можности, чтобы в 
нынешнем году значительно 
увеличить производство и 
заготовки мяса по сравне
нию с прошлым годо.м и соз
дать условия для более бы
строго роста производства 
мяса в 1970 году.

Надо решительно покон
чить с беспечным отношени- 
е.м отдельных руководите
лей и специалистов к вос
производству, стада, к луч- 
ше.му использованию маточ
ного поголовья, и.мея в ви
ду. что необ.холнмый рост 
производства, продуктов жи- 
вотнсводсгва может быть 
обеспечен пои условии еже
годного увеличения по-го- 
ловья крупного рогатого ско
та на 7 — 8  процентов, сви
ней — на 1 0 — 1 2  процентов.

Особенно четкий план 
каждо.му району и хозяйст
ву ..необходимо, и.меть по 
свиноводству. Ведь именно 
в этой отрасли заложены 
резервы выполнения иа- 
меченны.х обье.мов произ
водства мяса в 1969 году, и 
в последующие годы иеоб- 
ходи.мо получить не менее 
1 2 0  тысяч поросят, в т м  
числе в первом полугодии 
—; 65— 70 тысяч голов.

Выполнить нанти обяза
тельства по производству 
мяса мы с.можем при усло
вии правильной организа
ции вьфащивачия и откор.ма 
скота, .обеспечения высоких 
среднесуточных . привесов, 

llama задача— довести . в 
1969; году сдатоцный вес 
крупного рргатог.0 . скота до 
330— 350 ктг.зогра.ммоз, 

сдайёй. — ,Д | х120-130  ки- 
■;г^5Р ^м ов . -s—■ “ Повсеместно 

должен бь1ть , ■ организован 
интенсивный откорм скота 
на поёышеиных рационах, в 
специализированных^ брига- 

„дах и , фермах.'-'-Очень важ
но тш-ателыю подойти к. 
(кбмплектоват-п-но откормоч
ных и нагульных гуртов, за- 

Ркрелйть за ин.ми добросо- 
. цесры х работников. 
:;;';.:''Н^ббходимо 7 продумать 

д&полийтельныё меры мате
риального поощрения работ
ников животноводства.

Сельскохозяйственные ор
ганы, руководители, специа
листы хозяйств обязаны 
усилить вни.мание к ветери- 
нарно-профилактицеской и 
лечебной работе, предупреж
дению распространения ин
фекционных заболеваний, 

ликвидации ящура и бру
целлеза.

Первоочередной заботой 
работников жнвотно'Б-одсгва 
в настоящее время является 
завершение зимовки скота. 
Очень'важно вывести скот 
на пастбище хорошо упи- 
танны.м, с высокой продук- 
тив.иостью.

В увеличении производ
ства и заготовок мяса боль
шая роль принадлежит спе
циалистам сельского хозяй
ства. В хозяйствах, области 
и.меегся не.мало специали
стов, мастеров своего дела. 
Много труда и энергии 
вкладывают в развитие об
щественного животноводст
ва зоотехник Берюзкинской 
фермы совхоза «Рыбалоз- 
екяи» П, И. Попыхин, глав
ный ветврач совхоза «Си
биряк» Т. А. Наз.чутдиноз 
и другие.

Однако встречаются еще 
факты, когда руководители 
хозяйств сковывают инициа
тиву специалистов, игноои- 
руют их рекомендации. На
до повышать роль специали
стов, создавать и.л необходи
мые условия для творческой 
делтельностн, - проявлять 

максимум заботы об удов
летворении культурно-бы

товых запросов., Райкомы 
КПСС, партийные органи
зации должны повысить 
требовательность к специа
листам за состояние дел в 
животноводстве, постоянно 
поддерживать их инициати
ву, _ добиваться, чтобы каж
дый специалист на деле стал 
настоящим организатором, 
технолого-м сельскохозяйст. 
веяного производства.

Важнейшн.м условием 
развития животноводства, 
повышения его продуктивно
сти ■ и снижения себестоимо
сти продукции является по
следовательное осз'ществле- 
ние специализации., . и . , кон- 
.центрации этой, отрасли, пе
ревод ее на' про.мышлениые 
методы производства.: . Под 
специализацией й- концентра
цией и.чеется в виду не лик
видация существующих 
ферм, а создание крупных 
специализированных ко.м- 
плексов по . производству 
свинины, яиц и других про
дуктов , на промышлен
ной основе и Бнут.ри.хозяйст- 
венная специализация. ,

Бюро обкома КПСС при
няло постановление о строи
тельстве в 1969— 1972 го
дах ко.мплексоБ по произвол- 
ству 800 — 1 .2 0 0  тонн сви- 

.нииы в год Б Кожев- 
нйковском, Бакчарг.ко.\1, 
Щегарском, Асиновском и 
Зырян,сном рйодах. В 1971

году на.мечено начать строи
тельство евннофабрики по 
производству 3,5 тысяч 
тонн свинины в'год.

Ответственные задачи по 
увеличению производства 
мяса возложены иа специа
лизированные тресты «Ско- 
тооткорм» и «Птицепром». 
Совхозы треста «Скотоот- 
корм» за последние годы хо
тя и улучшили откорм ско
та, но слабо используют 
большие возможности для 
увеличения произволства мя
са, медленно наращивают 
производственную базу, в 
течение ряда лет срывают 
заготовку скота у населения. 
В текуще.м году хозяйства 
треста не выполняют план 
привеса скота. За последнее 
вре.чя приняты меры к рас
ширению производственной 
базы «Скотооткор.ча», соз
даются 5 новых и будут рас
ширены 4 существующих 
совхоза.

Разработан и утвержден 
облисполкомом план увели
чения- производства яиц и 
мяса птицы хозяйствами, 
треста «Птицепром», колхо
зами и совхоза.ми, имеющи
ми птицефер.мы.

Необходимо значительно 
полнее использовать резер
вы увеличенчя производства 
мяса за счет зырашивання 
скота в хозяйсгна.х колхозни
ков, работников . совхозов, 
предприятий лесной .про-
мышленносги, всех житev^sй 
сел и рабочих поселков з 
З'стано'влеяных законом пре
делах, по.чогать им в вы.че- 
леиии, сенокосов, пастбищ, 
комбнкор.чов.

Настало время, когда в 
каждом хозяйстве надо
глубоко изучить состояние 
производства кормов, наме
тить и претворить в жизнь 
меры, направленные'на соз
дание прочной и полноцен
ной корлговоп базы, обеспе
чивающей научно обоснован
ное кормление скота и пти- 
Ubi. Необходи.чо однойремен- 
lio с увеличением 'произвол- 
ства зерна значительно уве
личить прои.зволство и заго
товки сена и силоса, повы
сить их качество. '

За последние годы площа
ди- кормовых ку.Тьгур рас- 
ширнлие’ь и занимают сей
час 30 процентов в структу
ре посевных. площадей. По 
урожайность кормовых куль
тур остается очень низкой. 
Так, в 1968 году урожай
ность кукурузы составила 
168 центнеров, многолетних 
трав — 13,9 центнера с гек
тара,

•В наших условиях необ- 
ходи.мо более полное исполь
зование и такого вансного ис
точника увеличения кормо
вых ресурсов, как естествен
ные сенокосы и пастбища, 
продуктивность которых 
крайне низкая. Урожайность 
естественных сенокосов со
ставляет всего 7,8 центнера 
с гектара. Однако приведе
ние лугов в должный поря
док осуществляется крайне 
медленно. ММС, которые 
за последнее время зна
чительно пополнились тех
никой й укрепили свою 
материально - техническую 
базу, еще не взялись 
по-настоящему за улучшение 
лугов н пастбищ. Многие 
директора ММС до сих пор 
больше ориентируются па 
раскорчевку леса, а не на 
приведение в порядок есте- 
ственны.х кормозо1Х угодий. 
Надо решительно исправить 
эти недостатки в работе.

Во многих pai'io'riax и .хо
зяйствах допускается нера
дивое отношение к уборке 
сена. В области из года в 
год сокращаются площади 
лугов, скашиваемых на сено. 
Из-за грубых нарушений 
технологии силосования в 
колхозах и совхозах заготав
ливается. до 50 процентов 
силоса низкого качеива,

В каждом хозяйстве долж
ны быть ответственные лю
ди за организацию заготов
ки кормов, созданы спе
циальные механизированные 
звенья по выращиванию и 
заготовке кормов, матери
ально заинтересованные в 
увеличении производства, в 
повышении качества кормов. 
Нужно добиться увеличения 
не менее чем на 50 процен
тов заготовок высококачест
венного сена, на 20— 25 про
центов увеличить заготовки 
силоса. Следует в текущем 
году разработать комплекс 
мероприятий по коренному 
н поверхностному улучше
нию лугов, организации се
меноводства лугопастбищ- 
ных трав, применению мин.е- 
радьных. удобрений. ,. Оче.чь 
важно обратить- ■ самое 
серьезное вни.чанйе на орга
низацию зеленого конвейера.

- Дальнейшее развитие жи
вотноводства требует резко
го увеличения .цл^изводства 
комбикормов, витаминных и 
минеральных добавок, тра
вяной муки.

После .мартовского Плену
ма ЦК КПСС в хозяйствах 
области введено в эксплуа
тацию коровников на 31 ты
сячу мест, телятников на 
19 тысяч мест, свинарни- 
козюткормочников на 31 
тысячу голов . и птичников 
на 92 тысячи голов. Ца.ме- 
чена большая программа 
строительства и на, 1969 год.

Укрепляется промышлен- 
§ 5 5  & за  цередайохка скрта

и хранения животноводче
ских продуктов. В То.мске 
ведется строитетьство холо
дильника и ■ мягоперераба*
тывающего завода мощно

стью 15 тонн колбасы в 
с.мену, проводится реконст
рукция Бакчарского игКол- 
пашевского мясоко.мби ча-
то-в.

Вместе с тем во многих 
хозяйствах строительство 
животноводческих по.чеше. 
ний не обеспечивает разме
щения планируемого пого
ловья и увеличения произ
водства продуктов животно
водства. Имеется большое 
отставание в строительстве 
сппиарников-маточьиков. по
мещений для поросят отъем- 
ьои> возраста, телятников и 
цшчкикеа. Крайне мевленно 
ведут строительство . живот
новодческих обьектов трест 
«Томсксельстрой» и объеди
нение «Межкол.хозстрой».
. Последовательное увели

чение производства продук
тов Ягивотноводства будет 
обеспечиваться на' основе 
неуняоиного повышения про- 

- изводителыюсти труда. на 
основе комплексной ме.хани- 
зацни. Все вновь строящие
ся животноводческие объек
ты должны вводиться в экс
плуатацию с комплексной 
механизацией тр.удоемких 
процессов. Необходимо пере
оборудовать лейетвуюшнв 
жтшотиоводческие объекты, и 
обеспечить квалифицирован
ное обсл.уживаиие .н-жвотно- 
водческих ферм спепиализи- 
рованион службей мастеров- 
наладчиков.
* Серьезные недостатки в 
развитии животноводства 
объясняются TCiM. что пар
тийные организации, совет
ские и хозяйственные орга
ны ослабили вни.мание к 
жнвотновод«гв\', ' своевре
менно не приняли мёр, 
обеспечивающих высокую 
организованность и от
ветственность работников за 
воспроизводство и сохран
ность общественного скота в. 
условиях с.уровой зимы те
кущего года. Партийные ор
ганизации колхозов и совхо
зов в р,яде случаев прн.ни- 
зили требовательность к 
руководящн.ч кадрам .' за 
вьгаолае.чие "директив Пар
тин правительства. ре
шений месТньгх пар'тнйньдг 
п советски.х органов по воп
росам сельского .хозяйства, 
недостаточно уделяли вни
мания организаторской и 
массово-политической- рабог 
те на-фермах. В- ряде хо
зяйств плохо организовано 
социалнстическое соревнова
ние работников животновод
ства, многие специалисты 
не ведут активную, воспита
тельную работу среди . кол
хозников, для них редко .чи
таются лекции и доклады.

Неотложные задачи по 
значительному , увеличению 
производства и заготовок 
мяса требуют от райкомов 
партии, первичных ' партий
ных организаций неуклонно
го совершенстворання пар
тийного руководства, усиле
ния органггзаторской и поли
тической работы о людьми.
В этих целя.х в ближайшее 
время нужно создать пар
тийные группы на тех фер
мах, где они еще не созда
ны.

Заслуживает все.мериого 
одобрения работа партийных 
организаций колхоза «Ко.м. 
мунист» Асяновского райо
на и совхоза «Заря» Том
ского района, разработавшнх- 
конкретные меры по значи
тельному увеличению про
изводства мяса. Необ.ходимо 
провести эту работу в каж
дом хозяйстве и на каждой 
ферме.

Партийные организации 
призваны лучше организо
вать со.ревнование животно
водов, добиться, чтобы в 
каждом хозяйстве, регулярно 
подводились и широко про
пагандировались его итоги, 
правильно и полно исполь
зовались моральные и мате
риальные сти.мулы, внедрял
ся опыт передовиков. Следу
ет оживить наглядную аги
тацию, направить на фермы 
лучших пропагандистов и 
политинформаторов.

. Большая роль в решении 
задачи подъема животновод
ства принадлежит комсо
мольским организациям и 
сельской молодежи.

Необходимо решительно 
улучшить культурно-быто
вое обслуживание животно,;
БОДОВ.

Холодная и поздняя весна 
ДО- сих пор не позво.дила на
чать весенне-полевые рабо
ты. Это возлагает на руко
водителей и специалистов, 
колхозов и -совхозов огром
ную о-тветственность за про
ведение . весеннего сева в 
небывало сложных условиях, 
в небывало короткие сроки. 
Вместе с эти.м мы не имеем 
права допускать нн малей
ших уступок Б въщолненни 
всех агротехнических требо? 
ваний.

Партийные организации, 
руководители и специалисты 
хозяйств и сельскохозяйст
венных органов ' обязаны- 
проявить бол-ьш'ую организо
ванность, добиться . полного 
использования имеющихся 
сил и средств, двухс.менной 
работы машинно-тракторно. ' 
ГС парка, -Мобилизовать яю-- 
дей на Бысокопроизводи- 
хельныЛ тр'уд, создав Для

них все необходимые мате
риально-бытовые условия в 
поле.

Нет сомнения в том, что 
партийные, профсоюзные и 
ко.мсо.мольские организации 
колхозов и сов.хозов. все 
труженики села еще шире' 
развернут социалистическое 
соревнование в честь 1 0 0 -ле- 
тия со дня рождения В. И. 
Ленина, успешно выполнят 
задания пятилетнего плана, 
добьются значительного ро
ста производства мяса и 
других продуктов животно
водства, обеспечат беспере
бойное снабжение населения 
всеми продуктами сельского 
хозяйства.

* ♦
— Животноводы Томско

го района за, пос.чедние ме
сяцы снизили темпы произ
водства и продажи жиЕОтио. 
водческой продукции. — 
сказал открывший прения 
первый секретарь То.мского 
райко.ча КПСС В. Г. Попов.
— Особенно заметно сокра. 
тилась продажа мяса, кото
рого за четыре месяца про
дано государству на 262 
тонны меньше, чем на это 
же время в прошлом году. 
Отрицательную роль сыгра
ло здесь сокрашенне пого
ловья Свиней в ряде совхо. 
зов.

KoM.v5yHHCTbi, все труже. 
ннкн района понимают, что 
мириться С этим нельзя. В 
первом полугодии отстава
ние будет ликвидировано, и 
до конца года иа приемные 
пушкты' будет отправлено 
всех видов животноБОДче. 
ской продукции больше, чем 
в прошлом году. Продажа 
мяса, в частности, возрастет 
более чем. на 600 тонн. Для 
выполнения этой задачи мо- 
билизуе.м все уси.тия и ис
пользуем макси.му.м резер. 
BOB производства. Заканчи
вается подготовка летних 
лагерей, для скота, ском
плектованы гуртьт, подобра
ны опытные, пастухи. В 
структуре посевных площа
дей значительно больше, че.м 
в прошлом, соду.. будет кор- 
.мовых кумьтур. Совхозы по- 
се.ют сверх плана 2  тысячи 
гектаров зерновых, Многое 
делается ■ первичными пар
тийными организациями для 
развертывания социалистн- 
ческогб соревиоваиия живот
новодов в .четннй. период. 
Цель — наверстать упущен
ное и перекрыть показате. 
лн прош.'юго года.
- Ускоренный откорм сви. 

ней Б Поросннском откорм- 
совхозе даст воз.можность 
без дополнительных капи. 
тальных затрат к 1970 году 
получать в этом ' хозяйстве 
свинины в 1.5— 2 раза боль
ше, чем сейчас.

, — Благодаря огромной 
помощи государства ,в на

ш ем Каргасококом районе 
созданы благоприятные 'воз- 
моткности увеличения произ
водства молока и мяса. — 
заявил председатель Карга- 
сокского райисполкома
И. А. Костарев. — Однако 
эти возможности у нас ис
пользуются недостаточно. 

'.Хотя район и выполнил до- 
срочно пятилетний план п р о -. 
дажи моло-ка и, мяса, темпы 
роста производства эти.х 
продуктов мы не можем 
считать удовлетворительны
ми. Нельзя мириться и с 
чрезмерно высокой себе
стоимостью- производимой 
на.ми продукции.

Есть огро.мные возможно
сти для расширения ■ кормо
вой базы; Но многие тыся
чи гектаров поименных зе
мель заросли кочками, не 
выкашиваются и не исполь
зуются в качестве пастбищ. 
Созданная в районе машин, 
но-мелиоративная . станция 
освоила и передала хозяй
ствам 1 .2 2 0  гектаров лугов, 
однако это лишь начало 
большой работы. Положи, 
тельяо зарекомендовал се. 
бя опыт подкормки лугов 
минеральными удобрения.чи. 
На двухстах гектарах лугов, 
где были внесены удобре
ния. урожайность трав воз. 
росла на 30 процентов, за
метно улучшился качествен
ный состав трав. В нынеш
нем году будет подкормлено 
удобрениями свыше 1.30.0 
гектаров пойменных земель.

Развитие .животноводства 
в Каргасокском районе сдер
живает недостаток помеще. 
ний, — продолжал тов. Ко. 
старев. — Трест «Томск, 
сельстрой.», который являет
ся основным подрядчиком 
здешних совхозов, строит 
очень медленно. Неудовлет. 
ворительно -обстоит дело и 
с мехаштзацией трудоемких 
процессов в животноводстве 
— при местном объедиие. 
НИИ «Сельхозтехника» нет 
строитёльно-.монтажного уча. 
стка, который бы занимался 
монтажом оборудования на 
фер.мах.

Директор треста «Ското- 
откорм» в. Г. Шурупов ска. 
зал:

—  Одна из причин со
кращения темпов производ
ства мяса в области , лик. 
видация многих свинбвоД. 
ческих и бвцевоачески.х 
ферм. В это.м повинно и об
ластное управление сельско
го хозяйства, составлявшее 
план специализации томе 
скцх кодхо.зов и совхозов, в

увеличении производства 
мяса ставка делалась на 
фермы крупного рогатого 
скота, совершенно недоста. 
тотео уделялось внимания 
развитию свиноводства и ов. 
цеводсгва. А между те.м ка
кая еще отрасль может кон. 
курировать по скороспело, 
сти производства мяса со 
свиноводство.м? Теперь при
ходится наверстывать упу
щенное.

По мнению тов. Шурупо- 
ва, не в интересах государ. 
ства стремление некоторых 
руководителей хозяйств от. 
кар.мливать скот , до высоких 
весовых категорий у себя на 
месте (зачастую даже при 
недостатке кормов), в то 
вре.мя как не полностью ис
пользуются возможности от. 
кор.мочных совхозов. Дирек. 
тор треста .«Скотооткорм» 
подчеркнул, что считает не
правильным. когда в колхо
зе «Комсомолец» Асинов- 
ского района создали меж. 
колхозный откор.мочный 
пункт для свиней, в то вре. 
мя как свинарник Асинов- 
ского откормсов.хоза дусту, 
ет,

Ньшче откормсовхозы на
мерены увеличить по срав
нению с предыдущим годом 
откор.м скота в полтора ра
за. Интенсивно будет внед
ряться про51ышлениый от- 
гор.ч. широко- Использовать
ся зеленый-конвейер .(с по
севом в четыре срока). 
Наряду с откормом M(f- 
лодняка в ряде совхозов ис
пользуют нетелей и стель. 
ных коров в качестве маточ
ного поголовья. Телят, по. 
лученных от них, выращи
вают в хозяйстве. Это боль, 
шой резерв дополнительного 
поступления мяса.

Тов. Шурупов, а также 
выступавший, вслед за ним 
начальник областного уп
равления торговли С. С. Те. 
рентьев говорили о необхо
димости значительно увели
чить закупку скота у насе
ления.

Председатель колхоза 
« Ком.муннст » Асиновского 
paiioiia А. Р. Хохлов рас
сказал участникам пленума, 
что недавно коммунисты 
колхоза собрались, чтобы 
обсудить возможности зна. 
чительного увеличения про
изводства мяса. Определив 
свои резервы, они пришли к 
выводу, что хозяйство с.мо- 
жет в этом году продать го
сударству на 30 процентов 
мяса больше, чем в про
шлом году. Для этого будет 
повышен вес поставляемого 
государству скота. Если в 
прошлом году средний вес 
отправляемых иа приемный 
Пункт бычков и телок бы.-i 
282 килограмма, то нынче 
он будет доведен до 320 кн. 
лограммов. Вес свиней с 
8 б килограммов повысится 
до 130 кнлогра.м.мов. Лишь 
за счет повышения веса от. 
кормочных животных хозяй
ство произведет дополни
тельно около 500 центнеров 
мяса, '̂ ’ лучшен будет уход 
за молодняко.м, усилена 
борьба за его сохранность. 
Предпринимаются и меры к 
упрочению кормовой базы.

Управляющий трестом 
«Томсксельстрой» В. И. За. 
играев остановился на воп
росах стронтельстза живот, 
новодческнх . помещений. 
Наиболее крупный объект, 
который возводит сейчас 
трест «Томсксельстрой», — 
Туганскап птицефабрика. В 
да.чьнейшем предстоит по
строить еще ряд крупных 
объектов. Опыт, приобре. 
теиный на птицефабрике, 
даст возможность в даль- 
нейшем вести ст1Х)ительстБо 
быстрее и избежать многих 
ошибок. Но нужно заранее 
иметь проектно-сметную до- 
ку.ментацшо. а это уж за
бота заказчиков. От строи
телен во многом зависит 
рост производства животно, 
водческой продукции в кол
хозах и совхозах, сказал 
тов. Занграев. Но и сами 
строители иногда нуждаются 
в помощи. К сожалению, та. 
кап помощь со стороны 
местных организаций не 
всегда достаточна.

Производство свинины в 
совхозе «Степановский» 
Томского района должно 
увеличиться нынче по срав
нению с прошлым годом на 
60 тонн. О перспективах 
развития этой отрасли рас
сказала на плену.ме брига, 
дйр свиноводческой фер.мы 
совхоза 3. Е. Буянова,

Дополнительное поголовье 
свиней, предназначенных 
для откор.ма. степаиовцы 
разместили в дв -̂х отсеках 
откормочного цеха, которые 
служили двум группам жи. 
Ботных столовыми. Техно- 
.чогия откорма этим не нару. 
шилась. 'Ь’ станоБлена оче
редность кормления отдель. 
ных групп свиней. \

Еще один резерв — повы
шение сдаточного веса жи
вотных до 1 2 0  килотрам.мов.

Отъем поросят от свино
маток будет производиться 
не с двух-, а с пол.утораме- 
сячного возраста. Это поз
волит получать больше по. 
росят от свиноматок.

В ближайшее вре.мя на 
Степановской СТФ должна 
вступить в строй новая кор-

мокухня. Из отходов ОВО-
щеЦ свиноводы смогут тогда 
прпготов.чять неплохой корм 
для животных, значительно 
обогатить их рационы.

Дела у стгпзновш.'их сви
новодов идут неплохо. На 
ферме подобрался дружный 
кол.чектив. В первом квар. 
тале 17 из .19 свинарок не. 
ревыполнили обязательства 
по получению привесов сви
ней. Труженики фермы го. 
товятся достойно встретить 
1 0 0 -летие со дня рождения 
В. И. Ленина.

Первый секретарь Чаин. 
ского райкома партии 
Н. М. Лысанов сказал в 
своем выступлении, что у 
чаинских животноводов не- 
ма.чо возможностей д.чя уве. 
личения производства мяса. 
Только за счет внедрения во 
всех хозяйствах интенсивно
го откорма скота район мо. 
жет получить в этом году 
дополнительно 1.500 цент
неров мяса. Он сослался на 
опыт животноводов одного 
из чаинских хозяйств —> 
колхоза имени Ленина. 
Здесь получают высокие 
привесы телят, находящихсл 
на интенсивном откорме. ГО) 
методу этого колхоза орга
низуется откорм телят и в 
других хозяйствах. Всего в 
районе предполагается по
ставить па ускоренный от
корм 1.500 голов скота.

Свиноводство в районе за
пущено. Нужны срочные ме
ры, чтобы ' восстановить в 
правах эту наиболее пер
спективную отрасль, ншвот. 
новодства. Такие меры сей
час принимаются. В районе 
намерены построить не
сколько животноводческих 
комплексов — четыре сви. 
новодческнх иа 1.600 основ
ных свичо.маток и четыре— 
для откор.ма телят. Однако 
требуется помощь областно
го управления сельскогр 
хозяйства в составленш#- 
проектно-сметной документ- 
тацни для строительства 
этих ко.мплексоБ.

Основа животноводства —’ 
кормовая база. Нынче в 
чаинских хозяйствах больше 
че.м на 1 .0 0 0  гектаров .уве
личиваются посевы зерно
вых, принимаются меры для 
повышения урожайности 
кормовых культур. Создано 
8  крупных механизирован
ных отрядов для вывозки на 
поля органических удобое- 
нин. Все готово к,севу, кото, 
рый будет проведен за 8  — ' 
10  рабочих дней.

Председатель облаетшого 
объединения «Сельхозтех
ника» Ю, П. Меерченко го
ворил о 1:омплексной меха, 
иизации ферм. Работы здесь'' 
— непочатый край. Вызы
вает тревогу, что отдельныз 
руководители хозяйств не
дооценивают ее значение, 
проявляют в этом деле кон-, 
серватизм. Сейчас в 7 рай
онах области строится 43 
коровника, II только в 16 нз 
них предполагается устано
вить транспортеры для раз
дачи кормов. Примерно 
столько же помещений для 
коров будет поставлено на 
капитальный ре.монт, но 
только в трех нз них плани. 
руют иеханизнрованную раз
дачу кор.мов. :

В настоящее время спе
циальное строительно.мон
тажное управление объедн- 
нения не имеет заказов на 
монтаж нужного для ком
плексной механизации ферм 
оборудования.

Тов. Меерченко предло
жил в дальнейше.м не фи. 
нансировать строительство 
тех животноводческих объек
тов, , в которых не пред
усматривается комплексная 
механизация.

ВелИ'Ка роль прессы, н ■ в 
частности районных газет, 
в мобилизации трудящихся 
на выполнение обязательств, 
принятых Б честь 1 0 0 -летне
го юбилея В. И. Ленина. Ре- 
дактор первомайской район
ной газеты «Заветы Ильи, 
ча» С, И. Чернов рассказал, 
как районная печать - помо
гает партинныл! организа
циям, руководителям xo-'f 
зяйств в организации дейст.. 
венного соревнования жи
вотноводов, в пропаганде 
достижешп! передовиков 
производства.

Заместитель председателя 
облпотребсоюза В. Б. Вой. ■, 
цеховский говорил о м.ерах ' 
по увеличению закупок , мяса 
у насе.чения. Райисполкомы 
должны помогать кооперато
рам Б нх работе. Сейчас же 
в ряде исполко.мов даже не 
знают, сколько мяса долж
ны заготовить, кооператоры.

Обобщая выступлений на 
пленуме, секретарь ' обкома 
КПСС А. Е. Высоцкий еще 
раз подчеркн5м  роль пар
тийных организаций s даль
нейшем подъеме животно
водства, увеличении произ
водства мяса ■ й развертыва. 
НИИ действенного соревнова
ния за успешное выполнение 
социалистических обяза. 
тельств, принятых трудящи
мися области в честь 1 0 0 .  
летия со дня рождения 
В. И. Ленина. ■

VI пленум областного ко
митета КПСС принял по об. 
сужденному вопросу соот
ветствующее постановление.

1
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БЫТЬ Г&ДНОМУ
ХОЗРАСЧЕТУ ?

в  минувшем году на но
вую систему планирования и 
экономического стимулиро
вания перешла лесная про
мышленность. Однако пере
вод предприятий на новую 
систему не означает ее ос
воения. Много трудностей 
стоит еще на пути работы 
до-новому. Одна из них — 
внедрение и укрепление хо
зяйственного расчета во всех 
производственных звеньях, 
что является основным ус
ловием успешного осуществ
ления хозяйственной рефор
мы.

Год назад в газете «Ле
сная промышленность» была 
опубликована статья «Гори
зонты поиска». Инструктор 
Архангельском обкома
КПСС В. Тархов п.гсал, что, 
когда в Архангельской обла
сти после сентябрьского Пле
нума ЦК КПСС заговорили 
о повсеместном внедрении 
хозрасчета, некоторые ди
ректора леспромхозов, даже 
не дав себе труда пораз
мыслить, рапортовали;

— Надо — сделаем!..

Но за полтора года, кзк 
утверждал автор, было сде
лано по хозрасчету ■ очень 
мало. Ведь даже бригадный, 
казалось бы, самый простой 
хозрасчет — это сложное, 
требующее кропотливой ра
боты дело.

Мало что изменилось и 
сейчас. До спх пор у нас 
еще точно не определено, 
какой из отделов должен .за
ниматься хозрасчетом. В 
планово-экономнческо.м отде
ле комбината «Томлес» счи
тают, что это дело бухгалте
рии, а бухгалтерия этим воп
росом почти не занимается. 
Странно, но консультацию 
по хозрасчету можно полу
чить только у начальника 
финансового отдела, но и ту
— дискуссионного характе
ра. На предприятиях счита
ют, что хозрасчетом долж
ны заниматься только экона- 
мисты и бухгалтеры. В этом
— главная ошибка. Пока 
хозрасчетом не займутся 
все — от директора лес
промхоза до рабочего — по

ложительных , . результатов 
нечего ожидать.

Одно дело — исписывать 
ворохи бумаг, набивать ими 
папки, делать сотни расче
тов и подсчетов, а другое — 
самое необходимое — сде
лать хозрасчетные показа
тели общедоступными, все.ми 
ощутимыми.

Формы хозяйственного 
расчета должны быть про. 
сты и понятны исполните
лям, учет должен исключать 
возможность искажения дей
ствительности.

Вторая причина мед.ченно- 
го внедрения хозрасчета как 
раз и заключается в отсут
ствии таких форм и такого 
учета'. За последнее . время 
вышло в. свет несколько по
пулярных экономических 
брошюр, в которых . авторы 

. рассказывают об опыте ве
дения хозяйственного расче
та в ряде леспромхозов. Из 
этих материалов видно, что 
в разных хозяйствах по-раз
ному, решены многие. вопрот 
сы. Директивных, указаний и

В ПОРЯДКЕ 
ОБСУЖДЕНИЯ

-единых форм хозяйственного 
расчета нет. По этой при
чине не организовано цен
трализованное обеспечение 
предприятий -типографскими 
бланками первичного пройз- 
водственного учета. Каким 
должен быть этот учет, как 
он должен увязываться с ус
ловиями хозяйственного рас
чета, знают далеко не на 
всех предприятиях.

Разработка же условий 
хозрасчета и форм его веде
ния — дело не простое. 
Многим руководителям эко
номических служб леспром
хозов оно не по плечу.

Да и не только леспром
хозов. Мне довелось быть 
участником семинара но хоз
расчету в «Красноярсклее- 
проме». Его готовили сот
рудники научно-исследова
тельского институту н эко- 

.иомической лаборатории 
краевого производственного 
объединения. И даже на та
ком солидном семинаре ра
зошлись мнения экономи
стов по, казалось бы, про
стому вопросу: включать ли

в себестоимость продукции 
по мастерскому участку пре. 
мни, выплачиваемые рабо- 

, чим? Долгая. дискуссия ре
зультатов не дала, и вопрос 
был решен... голосованием!

И бригадный хозрасчет, 
кажущийся на первый' взгляд 
простым, имеет ряд неразре
шенных проблем. В боль
шинстве рекомендаций пред, 
латается учитывать в соста
ве бригадной. себестоимости 
(валочно-трелевочных бри
га,д) тарифный фонд зара
ботной платы, стоимость за
пасных частей к механиз
мам, находящимся в распо
ряжении бригады, горюче
смазочных материалов, тро
са, чекеров и амортизации 
механизмов.

Теоретически просто, но 
на практике не тан. Начнем 
с учета горючего. Запра
вочных колонок в лесу нет. 
Заправка тракторов произво
дится -из цистерн или баков 
тогда,‘ когда возникает в 
этом необходимость. Мастер? 
в распоряжении которого на
ходится 6 — 8  бригад, при 
заправке каждого трактора 
присутствовать не может, 
так как у него много других 
дел. Установить одно время 
заправки (скаже.м, в начале 
смены) нельзя: это приведет 
к потерям времени в очере
ди. Выходит, что на каждом 
мастерском участке нужен 
заправщик или учетчик, но 
его заработная плата может 
оказаться выше стоимости 
сэкономленного горючего.

В таких случаях говорят: 
«Игра не стоит свеч». Прак
тически мастера списывают 
израсходованное участком 
горючее на работающие 
Тракторы пропорционально 
отработанным моточасам. 
При этом мастер имеет воз
можность «сделать» одним 
экономию, а другим - -  пере
расход.

При таном учете никто 
не согласится нести матери
альную ответственность за 
перерасход, а, следователь
но. нельзя никого премиро
вать за экономию. Да и 
речь-то о чем? Если бригада 
за полмесяца сэкономит 2 0 0  
килограммов дизельного топ
лива, то премия за эконо
мию составит меньше, чем 
по одному рублю на каждого 
члена бригады. .

Учет расходования запас
ных частей — дело тоже 
щекотливое. Бригады полу
чают разные по износу трак
торы. И только поэтому у 
хороших бригад могут быть 
отрицательные результаты и 
наоборот. Еще бывает и так, 
что запасная часть выходит 
из строя не по вине брига
ды, а по вине ремонтников.

Мы в Уткинском леспром
хозе решили включать , в 
бригадную себестоимость ле
сосечных бригад плановую 
стоимость машино-смен ис
правных и заправленных 
тракторов и бензомоторных 
пил, стоимость троса, че
керов и тарифный фонд за

работной платы. Так проще, 
понятней и справедливей. 
Пусть это будет первой сту
пенью бригадного хозрасче. 
та,- Никогда не поздно будет 
переступить на- вторую.

Но этим проблема не ис
черпывается. Учет всех по
казателей хозяйственного 
расчета фигад должен вести 
мастер. В связи с этим у 
него значительно увеличи
вается объем работы по ве
дению документации. Ему 
нужен рабочий стол, счеты, 
арифмометр. У наших же 
мастеров до сих пор вся 
«бухгалтерия» располагается 
на пне.

Пора подумать об органи
зации рабочего места масте
ра леса. Непорядок, когда 
мастер после десятичасового 
дня идет домой не отдыхать, 
а работать с документами. 
Не случайно ко всякому нов
шеству, требующему допол
нительного офор.мления до- 

' кументов, мастера относят
ся недоброжелательно.

Если же бригадный хоз
расчет будет вести не ма
стер, а конторский работ
ник, то это живое дело пре
вратится в дополнительную 
бумажную волокиту.

Вот сколько проблем толь
ко у бригадного, самого про
стого хозрасчета. Цеховой и 
участковый хозяйственный 
расчеты куда сложнее.

Для утверждения хозрас
чета на предприятиях ком
бинату «То.млес» необходи.мо 
разработать единые условия, 
единые формы учета и обес
печить предприятия едины
ми типографскими бланка'- 
ми. Стыдно признаться, но 
инженерно-технические ра
ботники тратят целые неде
ли на черчение наряд-зака
зов, наряд-отчетов и тому 
подобных бланков.

Говорят: «Семь раз от
мерь, один отрежь». Поэто
му не следует кому-то из ра
ботников комбината в оди
ночку браться за это боль
шое и ответственное дело. 
Думается, что было бы весь
ма полезным провести эко
номическую конференцию по 
организации хозяйственного 
расчета в леспромхорах с 
привлечением экономистов и 
бухгалтеров с ■ мест.

В. КОСТИН, 
начальник планово-эконо
мического отдела Уткин- 
ского леспромхоза.

ОТ РЕДАКЦИИ: Публикуя статью тов. Костина, редакция 
газеты приглашает экономистов и бухгалтеров лесной про
мышленности области высказать свои мнения об организации 
хозяйственного расчета. Некоторые положения этой статьи, 
возможно, спорны, требуют обсуждения, уточнения. Пусть 
письмо В. Костина откроет на страницах нашей газеты свое, 
образную школу обучения хозяйственному расчету. Ждем 
ваших писем, товарищи.
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Полным ходом идет сооружецце водохранилища в бас
сейне реки Воронеж, Оно вместит свыше двухсот мил
лионов кубометров, площадь его зеркала составит 70 
квадратных километров ' (длина ■— тридцать пять ки. 

лометров, ширина — два километра).
Воронежское море решит проблему водоснабжения го. 

рода и промышленных предприятий. Откроется водный 
путь, который свяжет Воронеж с Доном. На его берега.х 
раскинутся пляжи, вырастут молодые зеленые рощи.

НА СНИМКЕ справа; один из участков строительства.
Ф ото'В . 'Кожевникова. (Фотохроника ТАСС).

В. Г. Колчнн руководит в Васюганской экспедиции це
хом, который объединил в себе все работы ,по бурению 
н И]Епыташ^. скващин., В апреле нефтеразведчики почти 
полностью перекрыли задолженность, сейчас они трудят- 

Щ  с опережением графика.
Фото В. Ефименко.
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ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДНУМА ЦК КПЧ
ПРАГА, 15 мая. (ТАСС). 

Как сообщает агентство 
ЧТК, 13 мая Б Праге состоя
лось заседание Президиума 
ЦК Коммунистической пар
тии Чехословакии, ■прохо
дившее под председательст
вом Первого секретаря ЦК 
КПЧ Г. Гусака.

Президиум обсуждал воп
росы, связанные с положе
нием 6 народном хозяйстве н 
его дальнейшим развитием.

Как отмечается в пере
данном агентством ЧТК со
общении, Президиум ЦК 
КПЧ выражает надежду, что 
коммунисты и все трудящие
ся полностью поддержат ме
роприятия федерального и 
национальных правительств, 
направ.Ленные на обеспече
ние основных экономических 
замыслов, намеченных .в 
этом году.

Ком.муннстнчеекая партия, 
говорится в сообщении, бу

дет и впредь боро'ться за 
, здоровое, пзбавлеггное от 

ошибок прошлого развитие 
экономики в соответст
вии с .характером совре.мен- 
ного этапа развитого социа
листического общества, ко
торый характеризуется от
носительно высоким уров
нем индустриального разви
тия. Ко.ммуннстнчсская пар
тия будет проводить курс, 
ведущгп! к npoKHOiMy процве
танию народного хозяйства' 
на основе рационализации и 
модерпизацин производства, 
используя достижения науч
но-технической революции и 
методы руководства, отве-. 
чающие еовре.мепны.м дости
жениям науки. Коммунисти
ческая партия будет забо
титься о развитии междуна
родного разделения тр,уда 
прс/кде всего со странами 
социалистического лагеря.

Президиум' от.метил необ

ходимость предпринять ре
шительные шаги в целях ук
репления руководства на
родным хозяйством и повы
шения ответственности руко- 
Бодящи.х -работников всех 
ступеней.’ '

Президиум решил предло
жить на обсуждение будуще
го пленума Центрального 

'■Комитета некоторые акту-, 
альные вонросы экономнче- 
бкого развития и проб.ле.мы 
•консолидацйи.:.народного хо
зяйства. Президиум выдви
нул также задачу обсудить 
осенью конкретную и под
робную программу ■ консоли
дации экономики на б.чижай- 
шне 2 — 3 года.

На заседании Президи.ума 
обсуждались вопросы под. 
готовки Пленума Централь
ного Комитета, который ре
шено созвать 29 мая этого 
года.’ ;

К О Н Ц Е Р Н Ы  
В Е А У Г 
НА С Т УПЛЕНИЕ

БОНН, 15 мая. (Т А С С ). В 
авиапромышленности ФРГ 
произошло - событие, которое 
не может не насторожить, тех, 
кто следит за происками ми
литаризма в Западной Герма
нии. Здесь официально объ
явлено о слиянии двух круп
ных западногерманских ав:1Д- 
цнонных фирм, которые до 
сих пор «раздельно» развива
ли свою, деятельность на юге и 
севере Федеративной Рес
публики Гериании. Речь идет 
,о фирмах «МессерШми’Т — 
Бельков ГМ БХ» (Мюнхен) н 
«Флюгцойгбау ГМ БХ» (Гам- 
бурт).

Тем самым в Западной Гер
мании создан новый авиаци
онный концерн, получивший 
официальное камченование 
«Мессершмиг — Бельков — 

Блом ГМ БХ».
По, сведениям, просочившим

ся , в печать, ясно,, что новая 
авиационная фирма намерена-, 
широко развернуть свою дея
тельность, не только на запад-г 
ногерманском рынке, но и в 

, других странах Западной Ев
ропы, выступая прежде всего 
в роли поставщика новейшей 
боевой авиационной техники 
другим государствам уча
стникам Н А Т О ,

Д И С К У С С И Я
в. и. Л Е Н И

РИМ, 15 мая, (Т.АСС). 
Ленинизм в наши дни имеет 
огромное значение — и тео
ретическое, и практическое, 
заявил член ЦК итальянской 
социалистической партии. 
пролетарского единства Ле- 
лио Бассо, выступая на дис
куссии, посвященной трудам . 
В. И. Ленина.

Дискуссия, .организован^ 
на я в связи с П5Фликацией 
итальянским йздате.'тьством. 
«Эдиторй риунихи». полного 
собрания Сочинении огноза- 
теля Коммунистической ■ пар
тии и Советского-государст
ва, ■ прошла в римском . Доме 
культуры. Выход последних 

.томов собрания намечен на 
конец- нынешнего года,.,.

Издание полного 'собрания 
Сочинений В. И. Лёнина на, 
итальянском языке, сказал 
Л, Басёо, .— это очень боль
шое событие, ■ огромный " 
вклад в Культурное. разви
тие, в духовную жизнь Ита'-' 
ЛИИ. ■ • ' '  -

О Т Р У Д А Х  
Л А В Р И М Е

Труды В, И. Ленина, вся 
его жизнь и деятельность 
и.ме.ли и , .имеют решающее 
значение для творческого 
применения марксизма, на 
практике. В. И. Ленин обла
дал. исключительной способ-

■ ностью в каждый данный 
момент выделять самое глав
ной, ключ.евре, 'на, что. необ- 
ходи.мо направить -все уси
лия, чтобы обеспечить .успех ■ 
дела ■.ревряюдйи':,' 1\1ы' дрлж-. 
ны. постоянно.. .'уч.иться Л 0 -  

нкнекой -методологии, ..учить
ся .конкретному-- .ирнменению 
марксизма в реальных усло
виях, подчеркнув ! Л .. Бассо. .

Известный иеторик-марк- 
' сист ирофессор Валентино 

Джерратана’ рассказал !р ра
боте .над осуществлением из
дания полного собрания Ссн 
чиненйй В.'И. Ленина в Ита
лии и отметил, что оно 'ста 
нет. неоценимым, и .грозным 
оружием и руках , всего 
итальянского' рабочего и де-

■ мократиче.екргв - авийения. . •

ПАРИЖ, 15 мая. (ТАСС). 
Газета «Юманите» опубли
ковала сегодня заявление 
Политбюро Французской 
ко.м.мунистической. партии о 
•полигическо.м положении в 
стране накануне президент
ских выборов.

В заявлетши отмечается, 
что- правящая . партия по

терпела тяжелое поражение 
в результате референдума, 
состоявшегося 27 апреля, и 
'ЧТО в настоящее вре.мя круп
ная буржуазия пытается до
биться избрания на пост 
президента своего ставлеи- 
'иика, который проводил бы 
политику в ее интересах.

В заявлении подчеряи-

•вается, что . трудящиеся Н 
все демократы сурово осу
ждают решение социалисти
ческой партии, которая от
казалась от какой бы то ИИ 
было дискуссии о ' единой 
правительственной програм
ме и выставила своего кан
дидата без договоренности с 
другими левы.мн партия»?!!.

Политбюрю ФКП призы- 
,вает все партийные. органи
зации и всех членов партии 
развернуть, разъяснитель
ную кампанию в , целях 
сплочения вокруг . кандида
туры Жака Дюкло всех, кто 
выступает за единство и за 
из.менения в пользу демо
кратии и социализма.

СПИСОК КАНДИДАТОВ УТВЕРЖДЕН
ПАРИЖ, 1 6 -мая. (ТАСС). ны семь человек, которые 

Конституционный совет
Франции утвердил в каче- отвечают соответствующим 
стве официа.льиых кандпда- требованиям французской 
тов на пост, президента стра- конституции.

В список кандидатов, ут
вержденный конституцион
ным советом, входят; Жорж 
Помпиду, Ален Поэр, Жак 
Дюкло, Гастон Деффер, Луи 
Дюкатель, Мишель Рокар, 
Ален Крнвин. Публикацией 
этого списка в «Журналь

офисьель» официально от
кроется избирательная кам
пания по выборам президен
та страны, которая будет за
кончена в полночь 30 мая.

Первый тур президентских 
выборов состоится 1 июня.

ВЫСТУПЛЕНИЕ 
Р. НИКСОНА

ВАШИНГТОН. 15 мая. 
(ТАСС). Президент СШ.А 
Р. Никсон, выступая вчера 
по тедёвидению со специ
альной рэчью: посвященной 
Вьетяа.му', признал, что . 
«война во Въегаа.ме являет
ся самой трудной и н'еотлож. 
Hoii пробле.мой для прави-' 
тельства» и что окончания 
этой войны добивается аме
риканский народ. Он сооб-' 
щил, что во Вьетнаме сей
час находится более полу- 
..мил-тиона амернканеких 
солдат и что там' погибло 
35 тысяч американцев.

Однако все последующее, 
выступление президента све
лось к оправданию агрессии, 
к попытке поставить на од
ну доску и агрессора и его 
жертву, к отказу от безого
ворочного вывода американ- 
CKH.X войск из Вьетна.ма.

Стремясь представить 
свое выступление кЗк «но
вую Инициативу», Никсон' 
заяБй-л. что ■ СШ А • готовы, 
обсужда'ть Любую, протра.м- 
му- ДРВ или Налио'налБ'но1'о.' 
■фронта освобождения -Юж-'; 
ного Вьетнама, но «при ус-' 
лойни, .если оца б'удет при-'* 
Ведена в- соответствие» с...' 
позицией: США. ■

•А позиция эта, как свидег’ 
тепьствует выступление, 

президента .по сутн дела 
направлена на укрепление 
сайгрнского режи.ма, на «ре- 
оргайи'зацию и подготозку 
-южновьетна.мской ', армии»,. 
чтобы со временем она смо
гла «занять некоторые фрон
ты», .удерживаемые ныне 
американцами. При , эхом 
Никсон. подчерку л, что по- , 
зиция СШ А полностью со
гласуется с программой, ко- 
тбр.ой придерживается сай- . 
гонений- режим. ’

В А Ж Н А Я  И Н И Д И А Т И В А 1
НЬЮ-ЙОРК, 13 мая. 

(Т.ЛСС). Документ Нацио
нального фронта освобож
дения Юяшого Вьетна.ма 
«Принципы и содержание 
глобального решения южно- 
Е«»2тнамской прг,.блемы с 
целью содействия восста
новлению мира во Вьетна
ме» , привлек к себе, при
стальное внимание амери
канской печати. Газеты 
■«Дейли уорлд». «Гардиан» 
и «Нью-Йорк Таймс» озяа- 
ко.мили читателей с декетом 
десяти пунктов НФО. «План 
.мира, выдвинутый . Наиио- 

■ нальным фронтом освобож
дения в Париже. — подчер
кивает в редакционной 
статье газета «Нью-Йорк 
тай.мс», — представляет со

бой потенциально важный 
шаг к урегулированию во 
Вьетнаме. План содержит 
некоторые новые элементы, 
которые могли бы расчи
стить путь к скорейше.му 
прекращению этой злосчаст
ной войны». Газета «Гар
диан» призвала антивоенное 
движение* в .США «поддер-‘ 
жать , документ фронта как 
основу для достижения ми
ра во Вьетна.ме».

«Дейли .уорлд» в. редак
ционной статье подчеркива
ет, что своими мирными 
предложениями НФО проч
но захватил в свои руки ди
пломатическую инициативу. 
«Вьетнамское предложение 

о временном коалиционном 
npaBHienbCTBCj — пишет га
зета, — совпадает с волей .

подавляющего большинства 
населения Южного Вьетна
ма; своей очевидной трез
востью это предложение 
взывает к мыслящим людям 
каждой страны, включая на
шу собственную страну... 
План, диктуемый события

ми, ясен: война должна быть 
прекращена, вооруженные 
силы США должны быть 
выведены, и Вьетнам дол
жен стать вьетнамским, сво
бодным от иностранного 
в.мешательства »,

«Дейли уорлд» указывает, 
что курс, который служил 
отправной точкой для а.че- 
рика-нской делегации на па
рижских совещаниях по 
ВьеТна.му, обанкротился и 
должен быть радикально пе
ресмотрен.

НАШ
ОФИЦИАЛЬНЫЙ

ЬТДЕЛ

I МЕСЯЧНИК 
I ОХРАНЫ 
i ПРИРОДЫ

::::4 ^
•/, Ш Облисполком я президиум 

облсовпрофа приняли предло- 
-| =  жение президиума областного
f  = совета Всероссийского об. 

i щества охраны природы о 
i проведении в мае ,1969 года 
; месячника по охране природы,
; посвященного ЮО-лётию со 
I дня рождения В. И. Ленина.

Райгорисполкомы, профсо
юзные комитеты н." хозяйст- 
венные органы обязаны обес
печить участие широких масс 
трудящихся и учащейся моло
дежи в проведении месячника 
охраны природы. Важно орга
низовать дело так, чтобы каж
дый житель области стал ак
тивным участником озелене
ния городов и деревень, соз
дания вокруг них лесозащит
ных, парковых зон, закладки 
новых парков, скверов, аллей, 
газонов, бульваров, цветни
ков н других мест отдыха тру
дящихся.

В дни месячника следует по
высить уровень пропаганды 
знаний о природе, вовлечь как 
можно 6о.\ьше томичей в чле
ны . Всероссийского обществ* 
охраны природы.

Облисполком и президиум 
облсовпрофа обязали област
ное управление охотничье- 
промыслового хозяйства. Том
скую, Нарымскую и А.\ек. 
сандровскую государственные 

инспекции рыбоохраны в пе
риод месячника организовать 
посты и рейдовые бригады по 
борьбе с браконьерством, ши
роко прив.\еьать к этому делу 
общественных инспекторов, 
членов Всероссийского общест
ва охраны-природы и работ
ников лесной охраны.

V ВАШИНГТОН; ' . ,15. :ма,я.: 
■Кэр.р:ТАСС .А- АХеликян пе. 
р'едает: ■ •
.' Неделя борьбы бедняков 

.Америки против '- голода и 
'Нищеты . продолжается. 
'Представители миллионов 

американских обездоленных 
во .главе с руководителем' 
«Конференции христианско
го руководства .на Юге» 
Абернети потребовали вче
ра От членов сенатской ко
миссии по проблемам голо, 
да принятия безотлагатель
ных и ■ эффективных мер по 
обеспечению ' продовольст-. 

вием голодающих в США.
.Касаясь объявленной че- 

давно ■ 'рес,дгуб,!;н:-ганской ад- 
.минис'трацией «прог.ра»щы

борьбы с.;:.со'лодом». Аберне
ти подчеркнул, что эта пра
вительственная програ.мма 
.является не только полуме
рой, но. даже «просит бед- 
ны.х и голодных, подождать 
еще два года, до середины. 
1971 года». «Мы не согла
шаемся и не можем согла
ситься с эти.м. — заявил 
Абернети. — Мы голодаем 
сейчас и мы ожидаем помо. 
щи продовольствием имен, 
но сей час».,

«Как же может безработ
ный отец сказатр своим де
тям, что им предстоит еще 
два года, голодной жизни? 
Как можно обещать 0Д1Ш 
миллиард долларов на про
довольствен гую. помощь и 
продолжать 5 .то. же время

трдтит.ь 30 миллиардов дол
ларов в год на несправедли
вую и .аморальную войну», 
— заявил руководитель 
«Конференции христианско
го руководсгва на Юге».

'Заседание сенатской ко
миссии по проблемам голо
да проходило при перепол
ненном зале. Участники не
дели борьбы с голодом при
шли сюда, чтобы предъ
явить законодателям свои 
требования. Представитель
ница а.мерикачеких индей
цев Марта Грасе потребова
ла, чтрбы сенатская комис
сия расследовала положение 
индейцев и оказала помощь 
голодающим.

И
М Е Х А Н И З А Ц И Я  
С Е Л Ь - С  К О Г О  
Х О З Я Й С Т В А

Е Широкое привлечение жен» 
= щин к квалифицированному 
Е труду в сельском хозяйстве 
Z поможет труженикам села наи- 
: более успешно решать постав- 
: ленные задачи.- В связи с этим 
: облисполком обязал управле- 
: ние профессионально-техниче- 
: ского образования, облсель- 
: хозуправление, областное объ- 
: единение «Сельхозтехника», 
; райисполкомы, районные про- 
: изводственные управления 
: сельского хозяйства, руково.ди- 
: телей колхозов и совхозов ши- 
: ре привлекать женщин и деву- 
: шек к работе в качестве трак- 
: тористов-машини'стов, механи- 
: заторов животноводческих 
: ферм, шоферов легковых авто«> 
: машин, .электромонтеров, ра- 
; ботников и других специально- 
: стей (где разр^*шается приме- 
: некие женского труда в сель- 
: ском хозяйстве).
: Нужно значительно раецхи-
: рить прием девушек и женщин 
I на обучение в сельские про- 
I фессионально технические учи- 
; лища и их филиалы. Н, конеч- 
: но, женщинам-.мёханизаторам,
; шоферам следует предостав- 
: лять наиболее комф ортабель- 
: ные и более удобны е в управ- 
: Ленин и эксплуатации машины.
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Когда политинформад^ор 
Алексей Николаевич Стар
цев собирает бригаду буро
виков для беседы о текущих 
политических событиях, все 
идут на нее с охотой. Алек
сей Николаевич умеет инте. 
ресно и подробно обо всем 
рассказать, лучше других 
знаком с газетами и журна
лами. Старший дизелист 
А, Н. Старцев—один из луч
ших специалистов Западной 
нефтеразведочной экспеди
ции.

НА СНИМКЕ: А . Н. Стар
цев.

Фото в. Казанцева.
пос. Новый Васгоган.

Участие томских ученых в 
развитии отечественной нау- 

; ки и в рюшеник ряда проблем 
: народного хозяйства хороню 
; известно. Степень их участия 
I особенно повысилась за пос- 
; ледние годы. В вузах Том- 
i ска для этого создана соот- 
: ветствующая база. Открыты 

новые научно-исследователь
ские институты и проблем
ные лаборатории, вырос и 
сам коллектив ученых. Толь
ко в политехническом инсти
туте занято научно-исследо
вательской работой около 
четырех тысяч человек. Об
щий объем хоздоговор
ных работ исчисляется в 
шесть миллионов рублей. 
Тем не менее экономический 
эффект труда ученого часто 
мало ощутим, а -то и вовсе 
теряется. И виновата здесь 
прежде всего организация 
труда. Полгода, год, а то и 
больше нужно затратить 
ученому, чтобы пройти путь 
от ла^раторных исследова
ний до изготовления опытно
го образца.

Проблема эта не нова. 
Она еще .десять лет назад 
привела к созданию при 
институте экспериментально
производственных мастер
ских. С годами их мощность

^щеличилас-э, и все же в на
стоящее время производ
ство экспериментально-опыт
ных образцов крайне тормо
зит научно-исследователь
скую работу..

Существующие мастерские 
не только по своей малой 
производительности не удов
летворяют ученых вуза. Сей
час научный работник, как 
говорится, и жнец, и в ду.ду 
игрец. Его дело разрабаты
вать идею, а он вынужден 
сам же конструировать 
опытный образец. От этой 
работы его можно бы
ло бы освободить, будь 
в институте конструк
торское бюро. Ведь' рядовой 
конструктор выполнит ее 
значительно быстрее и луч
ше. А обществу она обойдет
ся гораздо дешевле.

Ученый, терпя массу 
неудобств, создает образцы 
новой техники. Казкдый та
кой образец внедряется в 
производство в двух-трех 
экземплярах ■— столько на
до предприятию-контрагенту 
по хоздоговору. И хотя соз
данный аппарат или прибор 
крайне необходим еще не
скольким десяткам предприя
тий страны, но. увы, они их 
не получат. Какой завод пой

дет на малосерийное произ
водство? Да и не всем пред
приятиям это под силу тех
нически.

Вот пример. На разра
ботанный коллективом уче
ных под руководством про
фессора А. И. Зайцева ро
торный дефектоскоп посту
пили заявки от шестидесяти 
заводов, выпускающих элек
тродвигатели. Но мы вынуж
дены отказывать в их изго
товлении. В результате 
очень эффективный прибор 
почти пе используется. В 
подобном положении оказа
лись микрокалориметры и 
бетатроны самых различных 
назначений.

Из-за отсутствия в инстн- 
'туте прокатной лаборатории 
контрольно - измерительные 
приборы используются не
продуктивно. На одних ка
федрах они лежат без дела, 
другие же тратят вре.мя на 
их поиски, а то и вновь при
обретают. В системе Мини
стерства высшего и среднего 
специального образования 
РСФСР нет предприятий, 
изготовляющих специальное 
учебно-лабораторное и хо
зяйственное оборудование. 
Дефицит в специальном 
учебно-лабораторном и хо
зяйственном оборудовании

только для вновь стро.ч- 
щихся объектов томских ву
зов выражается в двух мил
лионах рублей.

Мы ведем речь о политех, 
ническом институте, но дру
гие наши вузы в еще худ
шем положении. Поэтому на
зрела необходимость созда
ния в Томске менгвузовского 
ко.мплекса производствен
ных предприятий или экспе
риментально-производствен

ного комбината, основанного 
на новой системе экономиче
ского плани^ювЕНШя и мате
риального стимулирования. 
В его состав можно было бы 
включить эксперимента.ггь- 
ные мастерские для отра
ботки н изготовления первых 
промышленных образцов но
вых машин, приборов, при
способлений и отдельных 
узлов на основе конструк
тивных разработок ученых; 
опытный завод для выпуска 
малосерийных, с тиражом 
не более 50— 100 штук од
ноименных изделий; пред
приятие по изготовлению 
учебно-лабораторного, хозяй» 
ственного, оборудования и 
специальной мебели.

В составе комплекса важ
но было бы иметь специаль
ное конструкторское бюро, 
прокатную межвузовскую

лабораторию контрольно-из- = 
мерительных приборов. §

Такое предприятие могло = 
бы оказать значительную = 
помощь мелким промышлен- §  
ным предприятиям города в | 
улучшении технологического = 
процесса, внедрении в про- = 
изводство наиболее передо-= 
вых и экономически эффек- 2 
тивных методов. =

Учитывая острый дефи- = 
цнт в кадрах и довольно вы- = 
сокую стоимость строитель- 2  
ства жилых и культурно-бы- = 
товых предприятий, было бы 1  
целесообразней строить за- 2  
вод не в обычном понима- = 
НИИ, а создать завод-вуз или 1 
даже скромнее — завод- 2  
вечерний факультет. В этом 2 
случае основной состав про-Н 
изводственного ' персонала S 
(20— 25 процентов от общей з  
численности) комплектуется = 
по обычной схеме, а 75— 80 = 
процентов рабочих мест зай- 2  
мут студенты вечернего фа- Э 
культета. =

Целесообразно при заводе = 
предусмотреть профессио- 2  
нально-техническое училище 3 
и школу рабочей молодежи. = 

В. КОВАЛЕВ, 2 
директор эксдеримен- 3 
тально - производствен- 1 
ных мастерских политех- g 
нического института. 2
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в  детской иузьшальной школе Стрежевого.

Фото Э. Брюханенко.

Продолжаем разговор о весне в саду |

З-А Д Е Л О ,\
с я д о в о д ъ х Ц

Недавно е газете «Красное знамя» в корреспонденции «В ес- ^  
На в саду» было рассказано о весеннем опрыскивании =  
плодово-ягодных насаждений нитрофеном, хлорофосом. М ы  ^  
STO сделали. Н о  расскажите, что еще наЛе Лелйть в саду з  
весной. В области много начинающих садоводов, и такая =  
консультация на страницах газеты поможет нам лучше ор- ^  
ганизовать уход за посадками. =

А . КОРОЛЬКОВ, В. ИГОШ КИН —  садоводы г. Томска. 3 
Мы попрюсили ответить на вопросы МОЛО'ДЫХ садо®о- с  

дов главного агронома Бакчарского опорного пункта пло- — 
дсювощвво1Дства Александра Шевчика, =

кальцинированную соду (50Губительные последствий 
суровой зимы можно умень
шить, если организовать 
правильный уход за садами 
весной.

Как показала предвари
тельная проверка, в эту зи
му сильно пострадали даже 
ранетки. Но те садовые 
культуры, что были укрыты 
снегом, перезимовали хоро
шо. Среди стелющихся яб
лонь гибели пока не наблю
дается.

Что сейчас надо делать в 
саду? Уберите всю опавшую 
листву —  она является мес
том зимовки куколок многих 
вредителей.

Стелющиеся яблони пора 
расшпилить, освободить 
черноплодную ряб!шу и ма
лину от завязок. Все ябло- 
;ш, если они еще не побеле
ны, побелите. Это спасет 
их от солнечных ожогов. 
Как показывает практика, 
солнечные ожоги принос.чт 
не меньше вреда, чем низ
кие температуры.

По меое подсыхания 
уничтожайте корку на зем
ле. Если есть перегной или 
навоз, то разбросайте его 
по саду из расчета 3,5 то>(- 
ны на 6  соток земли. Если 
нет перегноя, внесите мине
ральные удобрения из рас
чета 20— 25 килограммов 
суперфосфата, 1 0 — 12  ки

лограммов калийной соли и 
15— 16 килограммов амми
ачной селитры на 6  соток 
земли. Тщательно переко
пайте весь сад, но почву 
приствольных кругов про- 
рыхлите только на глубину 
6 — 8  сантиметров.

Если на ветках висят пуч
ки прошлогодних листьев, 
снимите их и сожгите. Эго 
—  зимние гнезда боярышни
цы.

При распускании почек 
опрысните смородину ти- 
офосом (30 граммов на 10 
литров воды). Против личи
нок тли можно использовать 
раствор анабазин-сульфа
та (15 граммов на 10 лит
ров воды плюс 30 граммов 
мыла). А  против сферотеки 
(М5ГЧНИСТОЙ росы) крыжов
ника желательно применить

ВЕСНА. Фото А, Кузярииа.
граммов на 1 0  литров во
ды). Гексахлбраном и ду
стом ДДТ лучше не поль
зоваться. Е1сли ядохимика
тов нет. Примените д(ъ 
айашиие средства: настой
чеснока, йзвестково-оерный 

отвар (ИСО), махорку.
Не медлите с посадкой яб

лонь, смородины и других 
растений. Перед посадкой 
внесите в лунку несколько 
килограммов перегноя. Смо
родину садите, обязательно 
отступив от края участка 

на 2  метра и не ближе полу
тора метров друг от друга, 
а яблоню стелющуюся — на 
расстоянии 3 — 4 метров 
друг от друга.

Особое внимание следует 
уделить крупноплодным сте
лющимся яблоням. Неудача 
двух последних лет отпугну
ла от них многих садоводов. 
Но. как показывает жизнь, 
именно стелющиеся яблони 
менее всего повреждаются 
морозами при правильном 
(подчеркиваем, правильном) 
их формировании и укры
тии. Свидетельство этому — 
ежегодные урожаи яблок в 
Бакчарском опорном пункте 
плодоовощеводства. Мы ре
комендуем’ садить яблони. 
Их можно приобрести у нас 
этой весной. Посылайте 
запросы, и мы вьппле.м 
наложенным платежо.м в 
неограниченном количест

ве яблони сортов: антоновка. 
ШИП, пепин шафранный, 
анис алый, алебастровое, 
сибирская красавица!' Есть 
у нас и вишня, и облепиха, 
И черноплодная рябина,, 
груша уссурийская, вишне-' 
черемуховый гибрид.

Для благоустройства за
щитных полос вокруг садов. 
рекомендуем применить си
рень венгерскую, самую 
устойчивую и красивую для 
наших мест. Вырастая, она 
создает великолепную цве
тущую живую изгородь. Си
рень тоже можем выслать.

А. ШЕВЧИК, 
главный агроном Бак
чарского опорного пунк
та плодоовощеводства.

Заметки
прокурора позиций ГРАЖДАНИНА

Представим себе, что че
ловек видит или подозрева
ет преступление. Как быть? 
Броситься вперед или свер
нуть в ближайший переулок, 
будто не услышал призыва о 
помощи? Думается мне, этот 
момент для него самого ва
жен, как кризис при тяже
лой болезни. Если, перело
мив естественный страх за 
свою жизнь и достоинство,- 
увидевший преступление 

придет на помощь — перед 
нами гражданин, неравно
душный к чунюму несча
стью. Поддался трусливо
му рассуждению; «Мне боль.-.. 
ше всех нужно?», и в переу
лок уходит мещанин, 
сам в душе сознающий, что 
струсил.

Нас, работников юстиции, 
служебный долг чуть не 
ежедневно сталкивает с жи
тейскими историями. Недав
но мне пришлось знакомить
ся с делом двух рецидиви
стов — Анатолия Кабьппе- 
ва и Николая Ахметханова. 
Анатолий судился 5 раз, в 
свои 37 лет в общей слож
ности приговаривался к 28 
годам лишения свободы. Два 
раза его освобождали до
срочно. Николай Ахметха- 
ноБ также наказывался су
дом четырежды, но, не за
думываясь, пошел на новое 

I преступление.
I Так вот, этих матерых 
! рецидивистов задержали по 
1 сути дела двенадцатнлетние 
; мальчишки, ученики Бога- 
; шевской школы Коля Маре- 
! НИН и Сережа Поздеев. Ко- 
i ля увидел, что двое мужчин 
; вытаскивают из окна сосед- 
I ской квартиры чемоданы.
: «Мама, Ивашковых обокра

ли, — сказал, он матери.— 
Ты беги в контору, а мы с 
Сережей — за ворами». И 
вместе с другом-одноклас- 
сником Поздеевым побежал 
за преступниками.

Представляете состояние 
Валентины Сергеевны, ма
тери Коли? Она попросту не 
успела остановить сына. 
Она быстро добежала до 
Лоскутовского отделения 
«Сельхозтехники», где в тот 
момент несколько мужчин 
вели более чем серьезный 
разговор о ремонте машин 
— дело было в разгар убор
ки хлебов в прошлом году.

Механик отделения В. Й. 
Демченко и рабочий Н. Д. 
Савин кинулись к стоявшей 
у конторы машине, догна
ли ребят на шоссе н вскоре 
задержали преступников.

Пото.м было длительное 
следствие, когда Коле Ма- 
ренину и Сереже Поздееву 
пришлось давать показания, 
провести две очные ставки. 
Дюнше мужики отрицали 
свою вину, а ребята твердо 
настаивали вы те, кто 
украл вещи у Ивашковых.

Мне бы хотелось, чтобы 
при этом присутствова
ли те взрослые мужчины, 
что, не стесняясь, объясня
ют: свою трусость при ■ 
встрече с преступлением; 
«Растерялся, руки, ноги, как 
евинцо-м налились», и.чн еще 
проще: «А  что, мне ншзнь 
недорога с рецидивистол! 
связываться? Ему-то терять 
нечего».

Д{изнь требует от каждо
го полной отдачи на работе 
или службе, зачастую ка
ких-то усилий на ниве об
щественной.

Управляющий Мазалов- 
ской фермой совхоза «За

ря» А . Ф. Голубцов, тракто
ристы А. Н. Глухов и А. А. 
Фациус, другие рабочие 
совхоза усльппали крики 
женщины; пьяный, угрожая 
ножом, приставал к ней,

Глухов с товарищами по 
работе спасли женщину, за
держали преступника. Они 
продержали его в подполье 
конторы, пока не прибыли 
сотрудники Томского райот
дела внутренних дел. За 
это время они наслушались 
от трижды судимого Юрия 

Балашова, приехавшего в 
Мазалово из Кемеровской 
области, и дикой ругани, и 
самых фантастических уг
роз.

Мне приятно было оста
новиться на поступках лю
дей, в которых проявляется 
наш гражданин, человек чи
стой совести и гражданско
го долга. Бывает иначе.

Не так давно в селе .̂ Но- 
вомихайловка много людей 
наблюдало, как молодые ра
бочие томского кирпичного 
завода № 2 и совхоза «Кор
ниловский», напившись до 
беспамятства, завязали
групповую драку. Очевид
цам бы вмешаться, остано
вить пьяное буйство, а они 
стояли, будто смотрели вы
ступление самодеятельно
сти. Мало того, иные поощ
ряли дерущихся. Б драке 
погиб молодой рабочий, то
карь паровозного депо 
Томск-П Юрий Русинов, пя
теро молодых людей лише
ны свободы.

Слушаешь горестные рас
сказы, стыдишь; «Как вы 
могли равнодушно смотреть 
на такое»— и словно упира
ешься в глухую стену. Жи
тель 'села Пристяж
ной так объяснил ' свое

поведение: «Заступись я за 
кого, тогда хоть меняй ме
сто жительства: у каждого 
из дерущихся здесь родст
венники».

Нет надобности доказы
вать Пристяжному всю не
приглядность его позиции. 
Но ведь именно эта пози
ция порождает преступле. 
ние.

Еще хуже выглядит чело
век, когда скрывает расхи
тителей государственной 

собственности. Здесь ему не 
грозит ни расправа, ни ма
териальный ущерб. Теперь 
для оправдания ссылаются; 
«Потом работы не найдешь 
в торговле или снабжении». 
И возникает круговая пору
ка, вроде той, что раскрыта 
в Наумовском совхозрабко- 
опе. Ревизор Л. К. Назаро
ва и бухгалтер кооператива 
М. И. Михеева установили 
у продавца А. Э. Кузьминой 
недостачу, но скрыли не
честность продавца; недо
стача ухудшила бы показа
тели совхозрабкоо-па. «Еще 
пре.мии лишат». — опаса
лись они.

Мо5кно долго рассказы
вать о прекрасных порывах 
людей, вставших между 
преступником и его жерт
вой. Их действия продикто
ваны сознанием, что пьяни
це, хулигану, ■ хапуге не ме
сто в нашей жизни, как зло
му . сорняку на пшеничной 
ннве. Как хотелось бы, что
бы пример таких .людей за
ставил задуматься тех, кто 
проходит мимо скверносло
вящих парней, закрывает 
дверь, слыша уличный скан
дал или крик о помощи.

Ю. МАЦКЕВИЧ,
прокурор Томского рай

она.

НОНА ОСТАЕТСЯ «КОРОЛЕВОЙ»
Одержав 15 мая победу в 

двенадцатой па;рттт матча на 
первенство мира с Аллой 
Кушнир, Нона Гаприндашви-' 
ли еще на три года сохрани
ла титул шахматной «коро
левы».

За четыре тура до финиша

она уже набрала восемь оч
ков — половину возможных, 
что по условию оставляет за 
ней звание чемпионки мира.

Однако матч будет продол
жаться — или до победы 
Гаприндашвили, или до рав
ного счета — 8 :8 .

Ч Е М П И О Н А Т  Ф У Т Б О Л И С Т О В
За семь минут до конца 

матча чемпионата страны 
молодой полузащитник мос
ковского «Спартака» Кисе

лев принес своей команде 
победу над земляками из 
«Локомотива»— 2:1 (1:1).

(ТАСС).

НОВИНКА «ТОМЛЕСА»
КЕМЕРОВО. (По телефо

ну). Здесь состоялся очеред
ной матч на первенство страны 
по футболу. Хозяева поля, 
футболисты «Кузбасса», встре
чались со спортсменами «Том*- 
леса».

Кемеровчаяе проявили к мат
чу большой интерес. Несмотря 
на дождь и ветер, стадион был 
почтя заполнен. Тяжелое мок
рое поле не помешало игрокам 
обеих, команд показать хоро
ший футбол. Инициативу в 
первые минуты матча взяли в 
свои руки игроки «Томлеса». 
Хозяева будто еще не пришли 
в себя от первой встречи с 
любителями футбола родного 
города (до этого они две игры 
провели на выезде), чувство
вали себя скованно. Этим 
воспользовались томичи, на
чавшие матч весьма энергично. 
Их многоходовая комбинация 
завершилась голом, который 
забил Иосиф Пфлигер. Еще 
некоторое время после этого 
футболисты «Томлеса» атаку
ют, но хозяева сосредоточива
ются, приходят в себя и на
чинают тревожить защиту го
стей. Особенно выделяются в 
«Кузбассе» В. Раздаев, Р. М у- 
ритов и А . Лаврущенко. Они 
часто обыгрывают томских за
щитников и обстреливают во
рота И. Швыкова. Игра вы
равнивается, а потом инициа
тива окончательно переходит 
к хозяевам. Воспользовавшись 
ошибкой защитников, В. Раз
даев забивает ответный гол.

Кемеровчаяе атакуют все 
настойчивее. Они полностью 
переигрывают защитников. 
Незадолго до конца первого

тайма Н. Черномырдин заби
вает второй гол.

Начало второго тайма про
шло с явным преимуществом 
хозяев поля.

У томичей благоприятное 
впечатление произвела линия 
нападения. В нашей зоне ни
кто не играет на грани офсай
да. Эта томская новинка за
стала кемеровчан, можно ска
зать, врасплох. Это показало и  
начало матча, и его финал. 
Последние пятнадцать минут 
игры томичи вновь активизи
ровались. Длинные передачи 
из линии обороны в линию 
атаки едва не стоили хозяе
вам, по крайней мере, дазгх 
голов, которые должны были 
забить И. Пфлигер и А . Сте
панов. Недаром при определе
нии лучшего игрока матча тре
нер «Кузбасса» Шувалов на
звал у томичей Иосифа Пфли- 
гера. Это, на наш взгляд, при
знание заслуг всех нападакн 
щих. Что касается линии за
щиты, то всем присутству
ющим показа,\ось, что это наи
более уязвимое место в коман
де.

Итак, «То.млес» потерпел 
первое поражение —  1 :2.

В. АНАНЬЕВ.
* * *

Сообщаем ре зул ьтаты  ос
тал ьн ы х матчей: «Аэроф лот»
— «Рассвет» — 2:1; «Динамо»
— С КА (Хабаровск) — 0:0;
«И рты ш » — «Л уч» — 3:0; «Ло
ком отив» — С КА (Чита) —

М атч преды дущ его  ту р а  
«Л оком отив» — «Селенга» за
кончил ся  со счетом 2:0 в 
пользу «Л окомотива».

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОННОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Вторая сессия Ленин
ского районного Сове, 
та депутатов трудящихся 
(двенадцатого созыва) со
стоится 20 мая 1969 года, в 
16 часов, в зале заседаний 
облпотребсоюза (пер. Сов-, 
партшкольный, 10).

Повестка дня сессии: «О

мероприятиях по вьшолне- 
нию наказов избирателей». 
(Докладчик —• председатель 
исполкома тов. Черкашин 
Н. Г.).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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П Р И Г Л А Ш А Е Т  ГОЛУБОЙ ЭКРАН
СУББОТА, 17 мая

11.00. К- 100-летию с о  дня 
рож дения В. И. Ленина. Доку
ментальны й фильм «Три весны  
Ленина». 17.00. Экран — 
школьника.м. «Н аш  И льич». 
Фильм «М альчиш ки Волгогра
да». На спортивной  орби те. 
Фильм «Э стаф ета». 18.20. Мир 
за  неделю. 18.40. Новая кино
хроника. 18.50. Н австречу Де
каде украин ской  литературы  и . 
и ск у сств а  в РСФСР. «К онцерт 
на М онреаль». 19.35. Докумен
тальные фильмы. 20.15. Н ово
сти. 20.30. «Танцуйте с  нами!» 
21.00. П оказы вает М осква. Чем
пионат Е вропы по спортивной  
гимнастике.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 18 мая
17.00. Вам, малыши! Фильм 

«Заколдованны й мальчик», 
17.50. Экран — ш кольникам. 
«С в етоф ор », Фильм «На граф 
ск и х  развалинах». 19.20. Ленин
ски е  чтения. «В. И. Ленин о р о
ли КПСС в завоевании и укр еп 
лении диктатуры  пролетариа-

та>- 19.40, Н австречу Декаде 
украин ской  ли тературы  и и с
к усства  в РСФСР. Фильмы 
«Н очная см ена» и «М рия». 
20.20. «М узыкальная табакер 
ка». 21.00. П оказы вает М осква. 
Чемпионат Европы по сп орти в
ной гимнастике.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 мая 
19 00. Н австречу Декаде у к 

раинской  литературы  и и ск у с 
ства  в РСФСР. «М узыкальная 
ж изнь Киева». 19.50. Город, в 
к отор ом  мы ж ивем. 20.00, Эк
ран ш кольникам. П освящ а
ется  Дню рож дения пионер
ской  организации имени В. И. 
Ленина. 20.45. Н овости. 21.00. 
Х удож ественн ы й  фильм «М арк- 
тэ>,

'  ВТОРНИК, 20 мая 
Д ень  пр о ф и л а кти ки  аппарату* 
ры ,

СРЕДА, 21 мая
19.00. Н австречу Декаде y*f- 

раинской  ли тературы  и и ск у с
ства  в РСФСР. Фильм <Чврнн-

говчанка». 19.25. Приглашаем 
к  новом у фильму. 19.55. Моло
деж ная программа «Ф акел». 
Дороги, которы е мы выбираем. 
Твоя забота  — сев. В стреча с 
«А ф алиной». 20.55. Новости. 
21.10. К 100-летию со  дня рож 
дения В. И. Ленина. Л етопись 
полувека. Год 1917-й. 21.55.
Н австречу Декаде украинской  
литературы  и и ск у сств а  в 
РСФСР. Фильм «П оет Огневой».

ЧЕТВЕРГ, 22 мая
19.00. Земля и люди. 19.30. 

Литературны й концерт. 19.50. 
Р ассказы ваю т м астера ТЭМЗа. 
20.25. Н австречу Декаде укра
инской  литературы  н и ск у сст 
ва в  РСФСР. Филь.м «СлепРй 
дож дь». 20.50. Н овости . 21.05. 
Х удож ественны й фильм «Завт
рак у  предводителя».

ПЯТНИЦА, 23 МАЯ
19.00, Город, в к отор ом  мы 

ж ивем. 19 .10 .' Н австречу Дека
де украин ской  литературы  н 
и ск у сств а  ш РСФСР. Фильм

«О десский трам вай». 19,35. «В 
глубь веков». 20.05. «У лы бка». 
Фильм. 20.15. Спортивный ка
лейдоскоп . 20.45. Н овости. 
21.00. Н австречу Декаде укра
инской литературы  и и ск у сст 
ва в РСФСР. Фильм «В в оск р е 
сенье рано зелье копала».

СУББОТА, 24 мая

11.00. Документальны е ф иль
мы «Д орогой  солдата». «Н а ор 
бите  ̂ к ачество». 17.00. Экран 

гцкольника.м. «В пом ощ ь 
ш коле» ^об ошибка.х в ы п уск 
ников на вступительн ы х эк за 
менах - п о  алгебре). «Н овое 
платье короля». Телевизион
ный спектакль. 18.30. Мир за 
неделю. 18.50. Новая к и н охр о
ника. 19.00. Н австречу Декаде 
украин ской  литературы  и и с 
к усства  в РСФСР, Фильмы «Ч е
ловек и песн я» и  «За.лицяльни- 
кн ». 20.00. М узыкальная м оза
ика. 20.40. Н овости . 20.55. 
«С трана м оя». Фильм.

СЕГОДНЯ
в КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Больш ие 
маневры » — 9. 10-55. 12-50,
14- 45. 16-40, 18-35. 20-30. 22-25. 
ФHЛЬJ\I для взрослы х.

Малый зал — «Б унтарь в ма
ске» — 9. 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20, 19. 20-40, 22-20- 

Зал ки н о х р о н и ки  — «На зем
ле А стр ахан ской » , «Камбоджа 
в огненном  кольце» — 9-30, 12,
14- 30. 17. 19-30. 22. . «П освящ е
ние в Бельканто», «Зона noBbij’ 
ш енной опасности» . «На ваш ей 
улице», «Д евуш ки  из ун иве р 
мага «М осква» — 10-45, 13-15.
15- 45. 18-15, 20-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Больш ие ма

невры» — 10. 12. 14, 16, 18. 20,
22.

Зеленый зал — «Б унтарь  в 
маске» — 11-20, 13-10, 15.
16- 50. 18-40, 20-30. 22-20.

Для детей — С бо рник м уль
ти п л и ка ц и о н н ы х  ф ильмов 
9. 1010.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — «Больш ие 

маневры » — 10, 12. 14. 16. 18.
20. 22.

Малый зал ~  «Б унтарь в ма
ске» — 1 М 0 , 13, 14-50, 16-40^

18-30, 20-20, 22-10. Для детей — 
«Ленин в 1918 году» —  9-20.

«ПИОНЕР»
Для детей — «Орлята Чапая»

— 9 -ю . 10-50, 12-40, 14-30.
«П ервы й посетитель» — 16-20. 
Для взросл ы х  — « Ж ур авуш ка»
— 18-10, 19-50, 21-30. На удли
ненном сеан се дем он стри р ую т
ся  фильмы: «Город среди по
лей», «По следам героев».

«СИБИРЯК»
«Л исток из блокнота» — 9-30. 

«Ночь в п о гра н ичн ом  лесу» — 
1Ь-10. «Ж ур авуш ка»  — 12-50, 
14-30, 16-10, 17-50, 19-30, 21-10.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Сыны Отечества» — 17-15 
19. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА 

«Ж ур авуш ка»  — 11, 12-50
14-40, 16-30, 18-20. 20-10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»^

«Поэма в кам не»  — 9. 12. 18, 
21. Фильм для взрослы х. 

КЛУБ
ТОСМЕЛЬНИЦЫ

«Братья Карам азовы » (третья 
серия) — ,19. 21.
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= Средняя школа рабочей молодежи .МЬ 1 проводит = 
§  в суббйту, 17 мая =

I  Д ЕН Ь  ОТКРЫ ТЫ Х Д В Е Р Е Й  |
I  в  5 часов вечера в помещении школы (ул. Розы = 
= Люксембург, 8 ) состоится встреча с работающей | 
= молодежью. =
I  Преподаватели и учащиеся школы познакомят |
^ юношей и девушек с кабинетам!!, выставками уче- = 
= иических работ. Присутствующие увидят демонст- S 
= рацию занимательных опытов, школьную худо- = 
= жествелную самодеятельность, учебные кшюфиль- = 
= мы. =
i  В этот день в школе будет работать приемная 1
= комиссия. =
= Приглашаются юноши и девушки, не имеющие =
= среднего образования. =
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